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Клёва не будет
В России могут упасть объёмы вылова лососёвых

Наталья Башлыкова

В России может упасть вылов лосо-
сёвых и измениться цена на рыбу 

этой породы — горбушу, сёмгу, нерку 
и другие. Согласно новому законопро-
екту кабмина, бизнес должен будет 
до 30 декабря 2025 года перезаклю-
чить с Росрыболовством договоры 
пользования рыболовными участками 
и заплатить за это в общей сложности 
около 200 млрд рублей. В противном 
случае участки выставят на аукционы, 
и компании могут их потерять. Но та-
ких денег у бизнеса нет, утверждают 
представители отрасли. В Росрыбо-
ловстве, напротив, уверены, что за-
конопроект позволит ответственным 
предприятиям иметь длительный го-
ризонт планирования и повысит от-
ветственность бизнеса. Тем временем 

комитет Совета Федерации по аграр-
ной политике в своём отзыве на зако-
нопроект уже счёл целесообразным 
перенести перезаключение догово-
ров на 2026 год. Поддержать сенато-
ров готовы и в Госдуме, куда обра-
тились губернаторы промысловых 
субъектов.

В России могут вырасти цены на ло-
сосёвые рыбы. Речь идёт о самой до-
ступной сегодня для россиян гор-
буше, а также других видах — нерке, 
кижуче, сёмге, чавыче, кете. Об этом 
«Известиям» рассказали в Ассоциа-
ции добытчиков лососей Камчатки 
и Ассоциации рыбопромышленных 
предприятий Сахалинской области. 
Причиной может стать принятие пра-
вительственного законопроекта, ко-
торый меняет условия про-
мысла лососёвых в стране.
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Мир, но урегулирование
Когда возможен прорыв в переговорах РФ и США по Украине

Иван Дубровин

По итогам переговорного процесса 
РФ и США, несомненно, заключат 

соглашения по вопросам, представля-
ющим взаимный интерес. При этом сей-
час у Москвы и Вашингтона совершенно 
другие приоритеты, заявил «Известиям» 
председатель комитета Совета Федера-
ции по международным делам Григо-
рий Карасин. В конце недели, как сооб-
щил 23 февраля замглавы МИД России 
Сергей Рябков, ожидаются перегово-
ры по «раздражителям в двусторонних 
отношениях». При этом на фоне возоб-
новления диалога Москвы и Вашинг-
тона страны Европы явно берут курс 
на ужесточение антироссийских санк-
ций и фактически препятствуют мир-
ному урегулированию. Однако в ЕС нет 
единого решения — как по дальней-
шей санкционной политике, так и по от-
правке вооружённых сил на Украину. 
О том, чего ждать от предстоящей не-
дели в плане урегулирования кризиса 
на Украине с учётом заявлений из США, 
России и ЕС, — в материале «Известий».

Положительно оценивая прошед-
шие в Эр-Рияде переговоры с предста-
вителями администрации Трампа, Мо-
сква тем не менее не спешит раскрывать 
точный график будущих встреч. Так, во-
преки анонсу Дональда Трампа о пред-
стоящем 25 февраля новом раунде пе-
реговоров замглавы МИД РФ Сергей 
Рябков заявил, что на этот день никакая 
встреча не намечена. По словам дипло-
мата, переговоры РФ и США «по раздра-
жителям в двусторонних отношениях» 
пройдут в конце недели. Ожидается, 
что встреча состоится на уровне глав 
департаментов внешнепо-
литических ведомств.

С видом на горы
Ипотечные ставки на Кавказе в 1,5 раза  
превысили средние по РФ

Мария Колобова, Яна Штурма

С тавки по ипотеке на Северном Кав-
казе оказались в полтора раза выше 

средних по России, выяснили «Изве-
стия». В целом по стране в 2024 году 
с учётом льготных программ они до-
стигли рекордных за последние пять 
лет 8,7%, но, например, в Чечне пока-
затель доходит до 14%, а в Ингуше-
тии — до 13%. Одна из основных причин 
в том, что на Кавказе сложно оформить 
льготную программу, так как многие 
застройщики работают не полностью 
официально — поэтому людям прихо-
дится брать больше кредитов на вто-
ричку под 30%. Кроме того, банки за-
вышают проценты из-за финансовых 
рисков. Изменится ли ситуация с ипо-
текой в этом году — в материале «Из-
вестий».

Средний уровень ставок по ипотеке 
в России в 2024 году достиг рекордных 
за последние пять лет 8,7%. Это следу-
ет из статистики ЦБ, которую изучили 
«Известия». В этих данных учитывают-
ся и рыночные, и льготные програм-
мы. Поскольку граждане в основном 
брали ссуды с господдержкой, циф-
ра небольшая.

При этом только на Северном Кав-
казе в прошлом году средний уровень 
ставок по выданным жилищным кре-
дитам достигал двузначного уровня. 
Самый высокий показатель оказался 
в Чеченской Республике — 14%, лишь 
немногим ниже были проценты в Ин-

гушетии (13%). Двузначными проценты 
также оказались в Карачаево-Черке-
сии и Кабардино-Балкарии. «Известия» 
направили запросы в ЦБ, а также в пра-
вительства указанных регионов.

Такой высокий уровень средних 
ставок может быть связан с низкой до-
лей льготных программ в общем объё-
ме выдаваемых жилищных кредитов 
на Кавказе, считает главный анали-
тик Совкомбанка Анна Землянова. 
Там люди гораздо больше, чем в дру-
гих регионах, берут рыночную ипо-
теку, а ставки по ней выросли вслед 
за ключевой — вплоть до 30%.

По льготной ипотеке ставки фик-
сируемые и не изменяются в зависи-
мости от региона, напомнили в пресс-
службе Минфина. Тем не менее 
на Северном Кавказе взять жилищ-
ный кредит с господдержкой слож-
нее, чем во многих других субъектах, 
отметил гендиректор инвестицион-
ной компании на рынке недвижимости 
ООО «Флип» Евгений Шавнев.

Дело в том, что льготные ссуды вы-
даются только на новостройки (под 
6% — по семейной ипотеке, под 5% — 
по IT-ипотеке). Однако на Северном 
Кавказе многие строительные ком-
пании работают не в полном соответ-
ствии с 214-м федеральным законом 
о долевом строительстве, сообщил Ев-
гений Шавнев.

Это относится к большинству за-
стройщиков, подтвердил «Извести-
ям» риелтор из Дагестана Али Ома-
ров. Он пояснил: работать по 214-ФЗ 
и «пропускать» всё через банк — это 
дорого. Ценники у величивают-
ся на 30–40  тыс. рублей 
за квад ратный метр. 

«Цифра глобальных оборонных расходов 
увеличится ещё больше»
Директор SIPRI Дэн Смит — о росте военных трат НАТО  
и перспективах достижения мира в 2025 году

Семён Бойков, Леонид Самуна

П овышение расходов на оборону 
до 3% может занять у европейских 

стран НАТО минимум четыре года, за-
явил «Известиям» директор Стокголь-
мского института исследования про-
блем мира (SIPRI) Дэн Смит. Члены 
альянса могут принять решение увели-
чить траты на оборону, но ради роста 

военных бюджетов они, скорее всего, 
будут вынуждены пойти на повышение 
налогов. Однако маловероятно, что ев-
ропейские страны НАТО примут требо-
вания Дональда Трампа повысить рас-
ходы до 5%, подчеркнул эксперт. При 
этом, полагают в SIPRI, в 2024 году во-
енные расходы в мире уже рекордно 
увеличились, основной рост пришёл-
ся на США, Европу, РФ и Китай.

По оценкам Стокгольмского ин-
ститута исследования проблем мира, 
в 2023 году глобальные оборонные рас-
ходы увеличились на 6,8% и достигли 
рекордных $2,4 трлн. Директор SIPRI 
Дэн Смит считает, что цифры увеличи-
лись и в прошлом году, при этом наи-
больший рост, скорее всего, пришёлся 
на США, Россию, Китай и ев-
ропейские страны.
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На встрече в Эр-Рияде помимо Украины стороны обсудили множество вопросов, среди которых экономика, энергетика, космос и Ближний Восток
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Утомлённые Шольцем
Как изменится политика Берлина после выборов в ФРГ

Иван Дубровин

Социал-демократы канцлера Олафа 
Шольца потерпели сокрушительное 

поражение на досрочных парламент-
ских выборах в Германии 23 февраля, 
набрав, по предварительным данным, 
лишь порядка 16% голосов. Их опере-
дила правая партия «Альтернатива для 
Германии» с 20%, ставшая второй по-
литической силой страны. Победу же 
на выборах, получив около 30%, одер-
жал блок Христианско-демократическо-
го и Христианско-социального союзов 
(ХДС/ХСС), возглавляемый Фридрихом 
Мерцем — отныне главным претенден-
том на пост канцлера. Ему же предсто-
ит сформировать и новую правящую 
коалицию. В экспертном сообществе 
не исключают: на посту канцлера поли-
тик попытается найти общий язык с Ва-
шингтоном и будет выстраивать диалог 
с Москвой, учитывая интересы бизнеса, 
страдающего от антироссийских санк-
ций. О прошедших выборах в Германии 
и их значении — в материале «Известий».

В воскресенье, 23 февраля, в Гер-
мании состоялись досрочные выборы 
в нижнюю палату парламента — бунде-
стаг. Итоговая явка составила рекорд-
ные 83%. Как и ожидалось, согласно 
предварительным результатам, победу 
одержал оппозиционный блок ХДС/ХСС, 
набравший почти 30% голосов. Социал-
демократическая партия канцлера ФРГ 
Олафа Шольца показала худший за всю 
историю результат, получив чуть боль-
ше 16%. За три с половиной года СДПГ 
потеряла свыше 9% поддержки. Шольц 
уже поздравил главу ХДС Фридриха 
Мерца с победой и пожелал ему удачи 
в формировании нового правительства.

Главный вопрос, который волнует 
многих наблюдателей: как будет вы-
глядеть следующая правящая коали-
ция. Согласно экзитполам, второе место 

на выборах заняла «Альтернатива для 
Германии». Её поддержали около 20% 
избирателей, что стало для АдГ абсо-
лютным рекордом. Такой результат уже 
дал лидеру партии и кандидату на пост 
канцлера Алисе Вайдель повод заявить, 
что на следующих выборах её целью бу-
дет обогнать ХДС.

Далее идёт партия «Союз 90/Зелё-
ные», которая практически не измени-
ла своего результата: получила около 
12% (в 2021 году — 14,8%). Заметно улуч-
шили позиции «Левые», набравшие по-
рядка 8,7%. До конца неясно, смогут ли 
попасть в парламент Свободная демо-
кратическая партия и новая партия 
«Союз Сары Вагенкнехт» (ССВ): обе по-
литические силы набрали около 5% го-
лосов. В ССВ уже сообщили, что, если 
удастся пройти в бундестаг, союз рас-
считывает вступить в коалицию с СДПГ.

Идя на выборы, многие избиратели 
испытывали большие сомнения каса-
тельно работы будущей правящей ко-
алиции.

— Неважно, какие партии будут 
в правительстве. Все они всегда обе-
щают перед выборами, а потом ниче-
го не смогут выполнить. Предыдущее 
правительство тоже так сделало. Так 
что сейчас я не голосовал за крупные 
партии, — заявил «Известиям» мест-
ный житель Герд.

Напомним, причиной проведения 
досрочных выборов стала утрата пра-
вительством Олафа Шольца доверия 
со стороны парламента в середине дека-
бря прошлого года. Тогда большинство 
депутатов проголосовали за роспуск 
бундестага и проведение выборов. 
В итоге президент ФРГ Франк-Вальтер 
Штайнмайер 27 декабря отправил в от-
ставку правительство и назначил новые 
выборы. Причиной же политического 
кризиса стал раскол в стане правящей 
«светофорной коалиции», которая 
не смогла прийти к согласию по бюд-
жетным мерам на 2025 год.

— Я думаю, у ХДС будет больше всего 
шансов выдвинуть канцлера, и я наде-

Мир, но урегулирование
A При этом пресс-секретарь 

Белого дома Кэролайн Ли-
витт отметила: команда Трампа сейчас 
сосредоточена на продолжении перего-
воров с Россией и Украиной, чтобы по-
ложить конец конфликту, и американ-
ский президент уверен, что этого можно 
добиться уже на этой неделе. В Кремле 
на возобновившийся переговорный про-
цесс с США тоже смотрят со сдержан-
ным оптимизмом.

— Здесь диалог идёт между двумя дей-
ствительно выдающимися президента-
ми. Это многообещающе. Важно, чтобы 
ничего не помешало реализации их по-
литической воли, — заявил 23 февраля 
пресс-секретарь Кремля Дмитрий Песков.

По понятным причинам внимание 
мирового сообщества приковано имен-
но к возможным российско-американ-
ским договорённостям по Украине. Од-
нако в Москве подчёркивают: в первую 
очередь стороны занимаются развити-
ем и углублением диалога по двусторон-
ним делам и уже параллельно решают-
ся проблемы украинского кризиса. Как 
объяснил ранее президент РФ Владимир 
Путин, на встрече в Эр-Рияде 18 февра-
ля помимо Украины 
стороны обсудили 
множество вопросов, 
среди которых эко-
номика, энергетика, 
космос и Ближний 
Восток. Кроме того, 
Россия и США затро-
нули и возможное со-
трудничество в рам-
ках энергетических 
проектов в Арктике.

Обе стороны сей-
час занимаются ре-
шением конкретных вопросов, а не де-
магогией, объяснил «Известиям» глава 
комитета Совета Федерации по меж-
дународным делам Григорий Карасин. 
Политик уверен, что по итогам пере-
говорного процесса будут заключены 
двусторонние соглашения в вопросах, 
представляющих взаимный интерес для 
двух государств.

— Это, несомненно, последует 
на каком-то более позднем этапе, сей-
час же совершенно другие приорите-
ты, — сказал он.

Одним из таких приоритетов для 
обеих сторон остаётся восстановление 
взаимовыгодного торгово-инвестици-
онного сотрудничества. Так, на пере-
говорах в Эр-Рияде глава Российско-
го фонда прямых инвестиций (РФПИ) 
Кирилл Дмитриев указал, что финан-
совые потери американских компаний 
в результате ухода с российского рын-
ка превышают $300 млрд. 23 февраля 
Дмитриев был назначен специальным 
представителем президента РФ по ин-
вестиционно-экономическому сотруд-
ничеству с зарубежными странами, со-
хранив должность руководителя РФПИ. 
В новом качестве он продолжит разви-
вать инвестиционно-экономическое со-
трудничество как со странами глобаль-

ного Юга, так и с государствами Запада, 
в том числе США.

Что касается Украины, 23 февраля 
спецпосланник президента США Сти-
вен Уиткофф указал на подвижки в во-
просе урегулирования конфликта. По его 
словам, за основу может быть взят проект 
стамбульских договорённостей 2022 года. 
При этом налицо усиление политической 
напряжённости между США и Украиной — 
по вопросу как достижения мира, так 
и дальнейшей военной помощи.

— На данный момент нам не следует 
впадать в эйфорию, и надо осознавать, 
что мы находимся только в начале слож-
ного и тернистого пути к миру, поскольку 
партии войны — как в США, так и в Евро-
пе — всё ещё очень сильны, — заявил «Из-
вестиям» политолог, президент Амери-
канского университета в Москве Эдуард 
Лозанский. — Тем не менее на американо-
российской встрече в Эр-Рияде, которая 
состоялась после Мюнхенской конфе-
ренции по безопасности, даже The New 
York Times была вынуждена признать: 
Штаты и Россия продвинулись к голово-
кружительной перезагрузке, согласив-
шись вместе работать над прекращением 

боевых действий на Укра-
ине, финансовыми инве-
стициями и восстанов-

л е н и е м 
норма л ь-

ных от-
н о ш е -
ний.

Действительно, для европейцев стали 
неожиданными прозвучавшая в их адрес 
на Мюнхенской конференции по безо-
пасности критика со стороны вице-пре-
зидента США Джей Ди Вэнса и прагма-
тичный подход Трампа, который требует 
от Владимира Зеленского подписать со-
глашения по использованию Штатами 
полезных ископаемых Украины. 23 фев-
раля Зеленский подтвердил: Вашинг-
тон хочет, чтобы Киев вернул $500 млрд 
в виде полезных ископаемых. «Это будут 
выплачивать десять поколений украин-
цев. Я этого не подписываю», — заявил он. 
Между тем спецпосланник президен-
та США Стивен Уиткофф уже сообщил, 
что сделка по редкоземельным минера-
лам с Украиной может быть подписана 
на этой неделе.

В возобновившийся переговорный 
процесс между Москвой и Вашингто-
ном активно пытается вмешаться Европа. 
По инициативе президента Франции Эм-
мануэля Макрона европейские союзни-
ки Киева 17 и 19 февраля собирались в Па-
риже для обсуждения своей возможной 
роли в будущем урегулировании. Обе 
встречи показали разобщённость евро-
пейцев — например, в вопросе отправки 
миротворцев на Украину. Если Лондон 
и Париж заявили о готовности участво-

вать в будущей миссии после подписа-
ния сделки, то, например, Польша такой 
сценарий исключила. А от Венгрии и Сло-
вакии в Париже не было никого — в Бу-
дапеште и Братиславе подчеркнули, что 
не хотят участвовать во встречах «дру-
зей войны». Парламент Болгарии боль-
шинством голосов также ограничил воз-
можности участия национальных войск 
в боевых действиях на Украине.

— В Европе нет полной солидарности. 
Макрон созвал экстренный саммит ев-
ропейских лидеров в Париже, чтобы 
обсудить, что делать, учитывая, что по-
лагаться на поддержку Соединённых 
Штатов им больше нельзя, — заметил 
Эдуард Лозанский.

На этом усилия европейцев не за-
канчиваются. Ожидается, что всё тот 
же Макрон 24 февраля посетит Вашинг-
тон, а на следующий день в американ-
скую столицу прибудет премьер-ми-
нистр Великобритании Кир Стармер. 
Глава Пятой республики заявил, что 
готов сказать американскому визави: 
«Ты не можешь быть слабым перед ли-
цом Путина... Это не в твоих интере-
сах». Кир Стармер же, по версии The 
Wall Street Journal, хочет представить 
Трампу черновой вариант плана раз-
мещения британских и французских 
миротворцев на Украине, но вряд ли 
будет обращаться с «конкретным за-
просом» о помощи США. По данным из-
дания, Париж и Лондон рассматрива-
ют возможность отправки на Украину 

до 30 тыс. миротворцев. Россия от-
рицательно относится к идее раз-

мещения европей-
ского контингента 
на Украине, считая 
это шагом в сторо-

ну эскалации конфликта.
Учитывая, что Россия и США уже до-

стигли определённого прогресса, Вели-
кобритания вряд ли захочет отставать 
от общего тренда и в любом случае за-
хочет внести лепту в процесс, считает 
научный сотрудник Центра междуна-
родной безопасности ИМЭМО РАН и до-
цент МГИМО МИД РФ Василий Климов.

— Если Франция может настаивать 
на особом видении ситуации, то Вели-
кобритания будет первой, кто присоеди-
нится к американской позиции. Конеч-
но, Европу обижает, что Трамп не стал 
учитывать её позицию по Украине, и она 
будет пытаться настаивать на своём, ис-
пользуя это в торговых спорах с США. 
Если же вдруг европейцы не встанут 
на позицию США, это будет кардиналь-
ный переворот в трансатлантических 
отношениях, — отметил он в беседе 
с «Известиями».

Василиса Ясенева

С тратегический курс России на укре-
пление и развитие вооружённых 

сил остаётся неизменным в услови-
ях стремительных изменений в мире. 
Об этом Владимир Путин заявил 
23 февраля в поздравлении по случаю 
Дня защитника Отечества. РФ будет 
и дальше повышать боевые возмож-
ности армии и флота для обеспечения 
безопасности и суверенитета. Глав-
ными героями праздника президент 
назвал бойцов ВС РФ, участвующих 

в СВО. В этот день в Кремле некото-
рые из них получили «Золотую Звезду» 
Героя России из рук Верховного глав-
нокомандующего. Поздравляя награж-
дённых, глава государства пообещал, 
что повышению уровня социального 
обеспечения военнослужащих будет 
и дальше уделяться самое серьёзное 
внимание.

В России 23 февраля традиционно 
отмечается один из главных государ-
ственных праздников — День защит-
ника Отечества, история которого 
насчитывает уже более 100 лет. Впер-

вые его отпраздновали в 1919  году как 
День Красной армии. Затем празд-
ник несколько раз переименовыва-
ли, и с 1995-го он известен под се-
годняшним названием. В этот день 
у Владимира Путина всегда предус-
мотрена особая программа, и неиз-
менным её пунктом остаётся обраще-
ние к россиянам.

— Нынешний год 80-летия Вели-
кой Победы объявлен в России Го-
дом защитника Отечества — во славу 
несокрушимого поколения победи-
телей, во имя памяти об их героиз-
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18  февраля в Эр-Рияде состоялась 
многочасовая встреча между рос-

сийской и американской делегациями 
высокого уровня, итоги которой оце-
ниваются Москвой и Вашингтоном как 
позитивные. Полезность таких перего-
воров объясняется тем, что на них сто-
роны «не просто слушали, но и слышали 
друг друга». Такой подход даёт надеж-
ду полагать, что Вашингтон стал лучше 
понимать российскую позицию и в бу-
дущем, возможно, будет принимать 
во внимание интересы РФ при прове-
дении внешней политики. Изменения 
тональности США и проявления готов-
ности к деловому разговору с Россией, 
пожалуй, не наблюдалось со времён 
окончания холодной войны, и это стало 
одним из значимых прорывов Москвы.

Между тем на нынешнем этапе пе-
реговорный процесс рано увязывать 
с приближением завершения кон-
фликта на Украине, хотя для этого 
и создаётся ряд предпосылок. Он на-
целен в первую очередь на то, чтобы 
восстановить прямой контакт меж-
ду Москвой и Вашингтоном. Одними 
из приоритетных вопросов для Мо-
сквы остаются устранение накопив-
шихся раздражителей в двусторон-
них отношениях и возобновление 
полноценного функционирования 
российской дипмиссии в США. Ана-
логичной позиции придерживает-

ся и американская сторона. По сло-
вам госсекретаря США Марко Рубио, 
встреча в Саудовской Аравии была 
направлена на установление функци-
онирующих каналов связи, посколь-
ку ненормально, когда две мировые 
ядерные державы их не имеют, осо-
бенно в условиях острого кризиса.

В то же время движение в сторо-
ну нормализации отношений меж-
ду РФ и США не могло не быть тепло 
встречено мировым большинством, 
поскольку следующим шагом могло 
бы стать прямое столкновение двух 
ядерных держав. При этом Москве 
не может не импонировать тот факт, 
что администрация Трампа пытает-
ся найти мирные пути выхода из того 
проблемного поля, которое было 
унаследовано от предыдущей амери-
канской администрации, а не следо-
вать по пути дальнейшей эскалации.

Тем не менее у Европы на этот счёт 
имеется отдельное мнение. Многие 
европейские столицы обеспокоены 
начавшимися мирными процесса-
ми и указывают на ослабление транс-
атлантических связей в результате 
приостановки поддержки Штатами 
Украины и исключения представите-
лей ЕС из числа переговорщиков.

Самые внимательные увязали со-
бытия последних дней — в частности, 
сближение Трампа с Путиным — с же-
ланием первого вбить клин между 
Россией и Китаем, что когда-то Со-
единённым Штатам удалось провер-
нуть при президенте Никсоне. Дру-
гими словами, Белый дом взял курс 
не на нанесение России стратегиче-
ского поражения, а на разрушение 
имеющихся у неё стратегических 
партнёрств. В начале 1970-х такой 
стратегический шаг изменил ход хо-
лодной войны, внеся раскол в совет-
ско-китайские отношения и усилив 
позиции США на мировой арене. Те-
перь нечто похожее пробует осуще-
ствить Трамп.

Однако на практике это будет 
крайне сложно, учитывая, что внеш-
няя политика Пекина и Москвы стала 

за последние годы более согласован-
ной. Кроме того, это грозит и един-
ству самого Запада. Так, частичный 
уход от антироссийской риторики 
в комплексе с требованиями к Кие-
ву возместить США израсходован-
ные средства на поддержку Украины 
отдаляет Вашингтон от европейских 
союзников. При этом гарантий, что 
РФ может отказаться от союза с Ки-
таем, нет никаких.

Не исключено, что чем дальше РФ 
и США будут продвигаться в перего-
ворном треке, тем больше несовпа-
дений интересов и иных подводных 
камней они будут встречать на своём 
пути. Возобновление консультаций 
по геополитическим проблемам, ско-
рейшее назначение послов в столи-
цы двух государств и общая непри-
язнь к Владимиру Зеленскому — это 
пока единственные пункты, по кото-
рым у Москвы и Вашингтона на дан-
ный момент сложилось единое по-
нимание. По остальным вопросам 
идёт торг, и результат по-прежнему 
не предопределён.

Тем не менее в какую бы сторо-
ну ни развивался переговорный про-
цесс, России крайне важно не по-
терять концентрацию внимания 
на украинском направлении и до-
стижении тех целей, которые были 
поставлены в рамках проведения 
СВО. Заставить русских и украинцев 
подписать мирное соглашение сей-
час было бы величайшим диплома-
тическим достижением американ-
цев, чтобы высвободить ресурсы 
на противостояние с Китаем. Бо-
лее того, на этом фоне вслед за на-
катами на Украину следует гото-
виться и к накатам против России, 
когда дело дойдёт до реального тор-
га. С американской стороны мы име-
ем дело всё-таки с дипломатиче-
ской инициативой, подкреплённой 
не только разными предложениями, 
но и угрозами.

Другое дело, что давлением 
на Россию Вашингтон вряд ли до-
бьётся желаемых результатов.

МНЕНИЕ

В безусловном 
приоритете
Россия продолжит укреплять боеготовность армии и флота — 
о чём ещё заявил президент в День защитника Отечества
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«Цифра глобальных 
оборонных расходов 
увеличится ещё больше»
A — Это самый высокий 

уровень за всю историю. 
Мы ожидаем, что, когда мы соберём 

данные за 2024 год, вероятно, цифра 
[глобальных оборонных расходов] уве-
личится ещё больше, но я не знаю, на-
сколько. Большая часть этого роста бу-
дет сосредоточена в Европе, России, 
Китае и США, — заявил Дэн Смит в ин-
тервью «Известиям». — Китай увеличи-
вал свои военные расходы каждый год 
в течение последних 28 лет, он наиболее 
последовательно наращивает их. Рос-
сия и большинство европейских стран 
то поднимались, то опускались в рей-
тинге, но в последнее десятилетие на-
блюдается тенденция к росту.

К слову, в конце 2024-го министр обо-
роны РФ Андрей Белоусов сообщил, что 
уровень расходов на национальную 
оборону достиг показателя 6,3% ВВП. 
Увеличивают военные расходы и стра-

ны НАТО, хотя по меньшей мере 
восемь из 32 членов альянса так 
и не смогли достичь отметки 2% 
ВВП, о которой они договорились 
ещё в 2014-м. Несмотря на это, Бе-
лый дом требует от союзников до-
биться повышения вклада до 5% 
ВВП. Впрочем, в Брюсселе наиболее 
реалистичным сценарием считают 
договорённость о планке в 3%. Дэн 
Смит допускает, что странам НАТО, 
вероятно, удастся достичь соглаше-
ния об этом показателе.

— Я думаю, это возможно. На ев-
ропейские страны НАТО оказывает-

ся сильное давление с целью установ-
ления более высоких сумм расходов. 
Президент Трамп заявил, что хочет 5%. 
Я думаю, что маловероятно, что евро-
пейские государства-члены согласятся 
на это. Я думаю, что Канада также вряд 
ли это сделает. Но они могут решить со-
гласиться на 3%. Решение будет принято 
на саммите в Гааге в июне, — отметил он.

Членам НАТО удастся увеличить рас-
ходы на оборону, если они примут «се-
рьёзные решения», считает директор 
SIPRI. Им нужно понять, на что они хотят 
потратить такой объём ресурсов и как 
его профинансировать — за счёт эконо-
мического роста сделать это вряд ли по-
лучится, поэтому придётся либо повы-
сить налоги, либо сократить расходы 
на другие функции правительства, рас-
суждает эксперт.

— Если они решат увеличить налогоо-
бложение, то да, они смогут сделать это 
без потерь для своего социального сек-
тора, — говорит он. — Другой вариант или 
другой основной путь, позволяющий 
увеличить военные расходы, — эконо-
мический рост. Но сейчас в большинстве 
европейских стран он весьма ограничен.

Дэн Смит полагает: в целом не сто-
ит ожидать, что страны, которые не во-
влечены в боевые действия, будут уве-
личивать свои расходы очень быстро.

— Так что я думаю, что повышение, 
скажем, с 2,2 или 2,3 до 3% ВВП займёт 
как минимум четыре года, — считает он.

Стоит отметить, что за этот пери-
од ещё больше увеличить военные 
расходы и значительно модернизиро-
вать свой военно-промышленный ком-
плекс может и Москва. РФ уже произве-
ла серьёзные технические изменения 
во время СВО. Стоит обратить внима-
ние на дроны «Ключ», «Стрела», «Овод», 
«Упырь» и «Осоед». Российские войска 
успешно опробовали зенитный ра-
кетно-пушечный комплекс «Панцирь-
СМ-СВ». С его помощью ВС РФ поража-
ют беспилотники и ракеты, включая 
HIMARS, ATACMS и Storm Shadow. Раз-
умеется, невозможно не отметить та-
кие ракетные системы, как «Авангард» 
и «Орешник». В ноябре прошлого года 
российские вооружённые силы успеш-
но испытали «Орешник» на территории 
Украины. Решение об этом было приня-
то в ответ на удары западным оружием 
по территориям Брянской и Курской об-
ластей ракетами западного производ-
ства.

По мнению Дэна Смита, с одной сто-
роны, можно ожидать, что наиболь-
шим бенефициаром от повышения трат 
на оборону в НАТО будут США, посколь-
ку они крупнейшие в мире производи-
тели оружия. Но у них есть и свои бюд-
жетные планы, а также значительные 
потребности в покупке собственного 
оружия.

— Это даёт возможность подумать 
о европейских производителях ору-
жия и других странах. Например, Юж-
ная Корея довольно значительно уве-
личила экспорт оружия за последние 
два-три года, и она может продолжать 
это делать, — отметил директор SIPRI.

Дискуссия об увеличении военных 
расходов в альянсе проходит на фоне 
продолжающегося конфликта на Укра-
ине. 18 февраля в Эр-Рияде представи-
тели России и США впервые за три года 
провели крупные двусторонние перего-
воры. Обе стороны оценили их позитив-
но. На повестке дня в том числе урегули-
рование украинского кризиса.

После старта переговорного про-
цесса глава Белого дома начал активно 
критиковать украинское руководство, 
в особенности Владимира Зеленского. 
США предупредили о неприемлемо-
сти высказываний из Киева в адрес До-
нальда Трампа. Европейские политики 
уже опасаются, что новая американ-
ская администрация может проигно-
рировать интересы Европы и Украины 
на переговорах. При этом до сих пор не-
ясно, что лидеры ЕС на самом деле ду-
мают о возможности прекращения огня 
в этом году.

Новости

Мечты о высоком
Почему в Британии заговорили о контроле украинского неба

Дмитрий Корнев, Иван Дубровин

В министерстве обороны Велико-
британии рассматривают воз-

можность патрулирования воздуш-
ного пространства Украины силами 
своих ВВС после завершения актив-
ной фазы боевых действий. Одна-
ко эксперты отмечают: у британцев 
нет для этого достаточных возмож-
ностей ни с политической, ни с воен-
ной точки зрения. Как могло бы вы-
глядеть патрулирование, насколько 
оно реально и что сегодня представ-
ляют собой ВВС Британии, разбира-
лись «Известия».

Британия рассматривает возмож-
ность организовать патрулирование 
воздушного пространства Украи-
ны, после того как боевые действия 
на её территории прекратятся, пи-
шет The Times. Речь не о немедлен-
ной переброске британских самолё-
тов и вступлении соответственно 
в столкновения с ВКС России. Пока 
британские политики обсужда-
ют планы. И, вероятно, зондируют 
и своё, и международное обществен-
ное мнение.

Пока не прозвучало официаль-
ных заявлений на уровне МИДа 
и британского правительства, гово-
рить о полноценной миротворческой 
миссии и возможном воздушном па-
трулировании в небе над Украиной 
преждевременно, считает научный 
сотрудник Центра международной 
безопасности ИМЭМО РАН и доцент 
МГИМО МИД РФ Василий Климов.

— Такие заявления, произнесён-
ные на уровне британского исте-
блишмента, могут привести к поте-
ре Лондоном очков на переговорном 
поле. Очевидно, что Россия и США 
достигли уже определённого про-
гресса, и я не думаю, что Велико-

британия хочет отставать от этого 
общего тренда, она в любом случае 
захочет в этом участвовать. И если 
даже Франция может настаивать 
на своём особом видении ситуации, 
то Великобритания будет первой, 
кто присоединится к американской 
позиции, — сказал он.

По мнению эксперта, Европу 
обижает, что Трамп не стал учиты-
вать её позицию по Украине, и она 
будет пытаться настаивать на сво-
ём, используя это в торговых спо-

рах с США. «Если же вдруг евро-
пейцы не встанут на позицию США, 
это будет кардинальный переворот 
в трансатлантических отношени-
ях», — полагает он.

Москва в любом случае предупре-
дила европейцев, что присутствие 
на Украине миротворцев из стран 
НАТО остаётся неприемлемым. 

Великобритания могла бы разме-
стить самолёты в Польше или Румы-
нии и в любом месте вокруг Украины, 
точно так же, как страны Запада раз-
местили там F-16, переданные Киеву, 

— из страха, что на украинской терри-
тории Россия их уничтожит, объяснил 
«Известиям» бывший французский 
пилот, эксперт по авиации и анали-
тик в области геополитики и страте-
гии Сириль де Латтр.

— Вопрос также в том, каково бу-
дет количество этих самолётов. Воз-
можно, также будут размещены са-

молёты-заправщики Boeing KC-135 
Stratotanker, а также самолёты даль-
него радиолокационного обнаруже-
ния. Когда говорят о самолёте, часто 
сосредоточиваются на его лётных ха-
рактеристиках, но важен и аспект те-
хобслуживания. К примеру, F-16: один 
час полёта — это 18 часов ТО. Если у вас 
шесть механиков, обслуживание зай-
мёт три часа. Но одному человеку это 
не под силу. Что касается Eurofighter 
Typhoon, они требуют от 12 до 15 часов 
ТО для одного часа полёта. Всё это по-
требует больших усилий от Запада, — 
отметил он.

Эксперт считает, что в любом слу-
чае западные пилоты опасались бы 
вступать в прямое противостояние 
с российскими.

— Есть несколько моментов, кото-
рые необходимо учитывать. Речь бу-
дет идти об истребителях, которые 
будут находиться либо на большой 
высоте, либо летать на малой высоте, 
получая информацию от самолётов 
дальнего радиолокационного обна-
ружения, которые будут разворачи-
ваться за пределами украинского воз-
душного пространства, чтобы дать 
информацию о положении россий-
ских самолётов. При этом российская 
авиация ПВО несёт ракеты класса 
«воздух–воздух», способные преодо-
левать дистанцию 300 км. Тогда как, 
например, похожие американские ра-
кеты AMRAAM — не более 250 км, — до-
бавил он.
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юсь, что решения будущего правитель-
ства будут лучше, чем те, что прини-
мались в последние три года, — заявил 
«Известиям» житель ФРГ Франк.

Ещё до выборов многие аналити-
ки считали наиболее комфортным для 
Берлина сценарием формирование но-
вой «большой коалиции» в составе ХДС/
ХСС и СДПГ. В XXI веке такой союз соз-
давался как минимум трижды, причём 
во главе с экс-канцлером Ангелой Мер-
кель, руководившей Германией 16 лет. 
Однако сейчас СДПГ получила слишком 
мало голосов, и поэтому двум народ-
ным партиям придётся найти третьего 
партнёра. Не исключено, что им могут 
стать «Зелёные», находящиеся у власти 
с 2021 года. Впрочем, в экспертном сооб-
ществе считают, что такая перспекти-
ва маловероятна.

— Министерство иностранных дел, 
возглавляемое Анналеной Бербок, и ми-
нистерство экономики и защиты кли-
мата под руководством Роберта Хабека 
показали крайне противоречивые ре-
зультаты работы. Вряд ли те же христи-
анские демократы, например, будут го-
товы брать на себя эти репутационные 
риски и работать вместе с этой парти-
ей, — заявил «Известиям» научный со-
трудник Центра европейских исследо-
ваний ИМИ МГИМО Артём Соколов.

Формально правящую коалицию 
блок ХДС/ХСС мог бы сформировать 
с АдГ. Тогда бы правительство пользо-
валось поддержкой около 337 депутатов 
бундестага при необходимом миниму-
ме в 316. Однако такой союз кажется не-
возможным. С конца января в Германии 
не утихают протесты против сотрудни-
чества христианских демократов с АдГ. 
В прошлом месяце бундестаг благодаря 
«Альтернативе для Германии» одобрил 
резолюцию, предложенную фракцией 
ХДС/ХСС и направленную на ужесто-
чение миграционной политики стра-

ны. В АдГ не скрывают желания сотруд-
ничать с ХДС. Алиса Вайдель заявила, 
что партия открыта для коалицион-
ных переговоров с христианскими де-
мократами и «согласится на разумные 
предложения от ХДС». При этом против 
формирования правительства с АдГ ра-
нее высказался и Фридрих Мерц.

Не исключено, что на коалиционные 
переговоры и формирование нового 
правительства может уйти несколько 
месяцев. До тех пор руководить стра-
ной продолжит Олаф Шольц. Между тем 
приход к власти Фридриха Мерца су-
лит смягчение политики в отношении 
санкций ЕС.

— Хотя Мерц сформировался именно 
в рамках трансатлантической парадиг-
мы, тем не менее как человек, который 
выстраивал свою карьеру в окружении 
ключевых представителей немецкой 
экономики, он понимает интересы не-
мецкого бизнеса и видит, как промыш-
ленные компании страдают от антирос-
сийских санкций и особенно от разрыва 
немецко-российских отношений в сфе-
ре энергетики. В этом смысле нельзя ис-
ключать подвижек в этой сфере, — счи-
тает Артём Соколов.

Первая задача Фридриха Мерца 
на посту канцлера будет состоять в вы-
страивании рабочих контактов с новой 
американской администрацией. К сло-
ву, Дональд Трамп поздравил консер-
ваторов с победой на выборах, заявив, 
что немцы устали от политики, лишён-
ной здравого смысла.

ме и жертвенности, об эпохальной 
победе, которую они подарили миру, 
и в честь героев, которые сегодня 
на поле боя достойно продолжают 
ратное дело своих предков, — под-
черкнул он.

Чувство патриотизма в россиянах 
воспитано историей страны и мно-
говековыми победами её воинства 
в самые разные периоды истории: 
от битвы на Чудском озере в XIII веке 
до взятия Берлина в 1945-м. Отдель-
но президент остановился на роли со-
временных защитников России, отме-
тив их безупречную службу Родине. 
Стратегический курс РФ на укрепле-
ние и развитие национальных воо-
ружённых сил остаётся неизменным 
в условиях стремительных изменений 
в мире, подчеркнул он. Россия будет 
и дальше повышать боевые возмож-
ности армии и флота, их боеготов-
ность как важнейшую составляющую 
обеспечения собственной безопас-
ности и гарантии своего суверенного 
настоящего и будущего, заявил глава 
государства.

Участников СВО глава государства 
назвал главными героями праздни-
ка — рискуя жизнью, они решитель-
но отстаивают родную землю, нацио-

нальные интересы и будущее России. 
Одним из безусловных приоритетов 
для страны остаётся обеспечение ре-
альных потребностей войск, которые 
участвуют в СВО. Кроме того, не оста-
ётся без внимания и улучшение со-
циального обеспечения военнослу-
жащих.

Некоторым из них Владимир Путин 
23 февраля вручил медали «Золотая 
Звезда» в Кремле. Из рук президента 
награды получили 11 военнослужа-
щих. Среди них — штурмовик, млад-
ший сержант Андрей Григорьев, ко-
торый в рукопашном бою победил 
бойца ВСУ. Среди присутствующих 
были солдаты и офицеры, которые 
несут ратную вахту с первых дней 
и месяцев СВО. Здесь собрались и ко-
мандиры штурмовых групп и специ-
альных соединений, и офицеры войск 
национальной гвардии, и операторы 
дронов, и сапёры, и разведчики. Каж-
дый из них достойно прошёл через ис-
пытания и проявил себя высочайшим 
профессионалом.

— С е г о д н я  з д е с ь ,  в  К р е м -
ле, мы чествуем людей исключи-
тельной доблести, верности и че-
сти, — подчеркнул Владимир Путин 
на церемонии награждения. — Стра-

на гордится вами, вашими подвигами, 
вашим вкладом в дело защиты Оте-
чества. Спасибо вам за доблесть, са-
моотверженность, за верность долгу 
и любовь к Отчизне.

Медаль и звание Героя России так-
же получили генерал-майор Андрей 
Буйлов, подполковники Иван Гуд-
ков, Антон Струев и Андрей Нико-
люк, майор Евгений Белецкий, лей-
тенант Александр Пузанов и младший 
сержант Владимир Сафронов, а так-
же ефрейтор Марк Белопухов. Наград 
были удостоены и майоры Федераль-
ной службы войск нацгвардии Андрей 
Филоненко и Марат Тибилов.

— По большому счёту это не я по-
лучил («Золотую Звезду». — «Изве-
стия») — это заслуга всего моего под-
разделения, — сказал «Известиям» 
Марат Тибилов. — Подразделение вы-
полняло задачи при отражении кон-
тратак на населённые пункты Бер-
дин, Розгребли и Новосотницкий. 
Совместно с подразделением спецна-
за «Ахмат», я думаю, очень результа-
тивно себя показало. Подразделения 
Росгвардии не подвели, отработали 
чётко, своевременно, вскрыли про-
тивника, нанесли ему огневое пора-
жение — как техники, так и в личном 

составе — и не допустили его дальней-
шего прорыва в следующие населён-
ные пункты.

В сопровождении Героев России 
и министра обороны Андрея Белоу-
сова глава государства возложил ве-
нок к Могиле Неизвестного Солдата 
у кремлёвской стены — это тоже тра-
диционный пункт программы прези-
дента в этот день. Под аккомпанемент 
военного оркестра военнослужащие 
почётного караула установили ве-
нок из алых роз, обрамлённых ело-
вым лапником, на специальной стой-
ке перед Вечным огнём. Владимир 
Путин преклонил колено у Могилы 
Неизвестного Солдата и расправил 
на венке ленты, выполненные в цве-
тах российского флага с золотой над-
писью «Неизвестному Солдату от пре-
зидента Российской Федерации». Под 
звуки метронома российский лидер 
почтил павших защитников Отече-
ства минутой молчания.

Вслед за главой государства цве-
ты к Могиле Неизвестного Солдата 
возложили Андрей Белоусов и полу-
чившие в Кремле медали Герои Рос-
сии. По традиции церемонию завер-
шил парадный марш сводного расчёта 
почётного караула.

58%
поддерживают идею отправки 
британских военных на Украину

англичан

дня до Победы
24 февраля

Советская армия вышла 
на реку Нейсе
Армии правого крыла 1-го 
Украинского фронта 24 февра-
ля 1945 года вышли на реку Ней-
се, передаёт газета «Известия».

В результате операции 
советские войска овладели 
Нижней Силезией. Захват территории проходил 
с 8 по 24 февраля 1945 года. 

«Торжество этой победы усилено тем, что она одержана нашими 
войсками на силезском направлении», — говорится в материале, опубли-
кованном 25 февраля 1945 года.

Во время Восточно-Померанской операции 19-я армия 2-го Белорус-
ского фронта прорвала главную полосу обороны противника и к исходу 
дня продвинулась на 10–12 км. Ширина прорыва достигла 20 км. На левом 
фланге 19-й армии в бой введён 3-й гвардейский кавалерийский корпус.

Материал опубликован в рамках спецпроекта «Известий»  
«80 дней до Победы».
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Биржи карман
К чему приведёт крупнейший взлом криптоплощадки на $1 млрд

Наталья Ильина

Если взломы криптовалютных бирж 
станут повторяться регулярно, сред-

ства с них могут перетечь на децентра-
лизованные площадки и так называ-
емые холодные кошельки, считают 
опрошенные «Известиями» эксперты. 
По их мнению, лучшим выходом будет 
появление у россиян собственной, оте-
чественной платформы. Вопрос кибер-
безопасности кошельков остро встал 
после крупнейшего в истории взло-
ма криптовалютной биржи — со сче-
тов ByBit 21 февраля украли Ethereum 
более чем на $1 млрд. Впрочем, бир-
жа уже заверила, что пострадали лишь 
её собственные средства, а монеты всех 
пользователей в безопасности и до-
ступны к выводу. Что за группировка 
стоит за взломом и можно ли верить со-
общениям ByBit — в материале «Изве-
стий».

О взломе одного из кошельков крип-
тобиржи ByBit первым сообщил крип-
тодетектив ZachXBT вечером в пят-
ницу, 21 февраля. Затем информацию 
подтвердил глава площадки Бен Чжоу 
в своём аккаунте в соцсети X.

«Примерно час назад у криптобир-
жи ByBit взломали один из её холодных 
кошельков с Ethereum. Хакеры обману-
ли систему, показав подписантам под-
дельный интерфейс», — написал глава 
криптобиржи.

По его словам, операция выглядела 
нормальной — были указаны правиль-
ный адрес и знакомый сайт. Однако 
на деле хакеры подписали не обыч-
ную трансакцию, а изменение прави-
ла работы кошелька, что позволило 
им взять его под контроль и выве-
сти все деньги на неизвестный адрес. 
То есть при подписании все участники 
видели правильный адрес, но фактиче-
ски подтверждали изменение смарт-
контракта, и в итоге средства посту-
пали на кошельки хакеров.

Изначально ущерб оценивался по-
чти в $1,5 млрд, сообщало агентство 
Bloomberg. Однако после сообщений 
о взломе Ethereum начала падать в цене. 
В пятницу курс обвалился на 5% — 
с $2,8 тыс. за монету до $2,6 тыс., сле-
дует из данных площадки TradingVeiw. 
В итоге объём хищения оценивается 
более чем в $1 млрд.

По оценкам экспертов, атака стала 
крупнейшей в истории криптоинду-
стрии. До этого самым масштабным 
считался взлом Ronin Network 23 мар-
та 2022 года, когда было похищено 
$600 млн.

В этот раз средства украли с крипто-
кошелька самой ByBit. Как заверил Бен 
Чжоу в своём сообщении, остальные ко-
шельки в безопасности, а все выводы 
криптовалюты работают в штатном ре-
жиме. Как утверждают в ByBit, активы 
клиентов полностью обеспечены «один 
к одному», и, даже если вернуть похи-
щенные средства не удастся, убытки 
покроет сама платформа.

ByBit — вторая по торговым объё-
мам криптобиржа после Binance и одна 
из крупнейших в мире платформ для 
торговли криптоактивами. В январе 
2025 года на неё приходилось более 
6% мирового объёма торгов крипто-
валютами.

При этом площадка была одной 
из самых популярных в России и стра-
нах СНГ — Киргизии, Армении, Таджи-
кистане, Белоруссии, Грузии, пере-
числил основатель Anderida Financial 
Group Алексей Тараповский.

В выходные ByBit призвала самые 
яркие умы помочь в поимке хакеров, 
которые взломали сервис и похитили 
с него средства, об этом компания за-
явила на своём сайте. Площадка уточ-
нила: человеку, который внесёт вклад 
в поимку преступников, выплатят 10% 
от суммы, которую получится восста-
новить с его помощью, награда может 
составить до $140 млн.

По оценкам ZachXBT, который пер-
вым и обратил внимание на взлом, 
за атакой стоит хакерская группиров-
ка Lazarus Group, связанная с Северной 
Кореей. Такой вывод криптодетектив 
сделал, поскольку метод взлома по-
хож на тот, что использовался против 
другой биржи — Phemex в январе (тог-
да похитили крипту на $29 млн). В обо-
их случаях за выводом средств стояли 
и те же адреса кошельков.

Северокорейская группа Lazarus 
действует с 2007 года, традиционно она 
считается прогосударственной, рас-
сказали «Известиям» эксперты депар-
тамента киберразведки компании F6. 

Изначально её атаки были направлены 
против Южной Кореи, но со временем 
география и целевые отрасли значи-
тельно расширились. В разное время 
эта преступная группа была замечена 
за шпионажем и атаками с целью хи-
щения денежных средств.

— Одной из первых громких опера-
ций Lazarus в финансовой сфере стала 
атака на Центральный банк Бангладеш 
в 2016 году. Тогда злоумышленники 
попытались вывести $1 млрд, однако 
часть операций была вовремя заблоки-
рована, но вернуть $80 млн банку так 
и не удалось, — напомнили эксперты.

В 2017 году криптовалюта стала на-
бирать популярность, и группа Lazarus 
сменила вектор атак с банков на крип-
товалютные сервисы. Первыми целя-
ми стали три криптовалютные биржи 
в Южной Корее, в общей сложности 
злоумышленникам удалось похитить 
3816 биткоинов на сумму около $5 млн 
по тогдашнему курсу.

После чрезвычайных происше-
ствий на криптобиржах на восста-
новление капитализации рынка ухо-
дит два-три месяца, оценил директор 
по коммуникациям BitRiver Андрей Ло-
бода. Впрочем, Ethereum в выходные 
уже отыграла часть потерь, снова при-
близившись к отметке $2,8 тыс.

Эксперт обратил внимание, что 
биткоин при этом стабилен, однако 
инвестиционные настроения участ-
ников рынка пока остаются сдержан-
ными. Впрочем, это связано не только 
со взломом, но и с другими фактора-
ми — в частности, действиями Дональ-
да Трампа и отсутствием новостей 
о создании резервного фонда в крип-
товалюте в США.

Безусловно, в первую очередь инци-
дент — это имиджевый урон и потеря 
доверия со стороны инвесторов, отме-
тил Алексей Тараповский из Anderida 
Financial Group. Более того, скорее 
всего, это тот случай, когда проблемы 
одного участника накладывают тень 
на весь рынок. Криптовалюта нико гда 
не была низкорискованным инстру-
ментом, однако подобные атаки нель-
зя назвать тем риском, которого жда-
ли инвесторы.

Экономика и бизнес

С видом на горы
A Поэтому компании таким 

образом экономят не за счёт 
качества домов, а на документации 
и налогах. Но в этом случае они не мо-
гут предложить ссуды по льготным про-
граммам. В итоге людям приходится об-
ращаться к дорогой рыночной ипотеке.

В 2024 году действительно было 
сложно оформить семейную ипотеку 
на Северном Кавказе: лишь немногие 
застройщики и подрядчики подходи-
ли под условия аккредитации банков, 
пояснила член комитета Российской 
гильдии риелторов по ипотеке Ирина 
Киселёва. Сложности с аккредитаци-
ей части застройщиков и строящихся 
объектов также подтвердила замди-
ректора ипотечного департамента фе-
деральной компании «Этажи» Татьяна 
Решетникова.

Недостаток официальных застрой-
щиков ограничивает доступ к програм-
мам поддержки семей и другим льгот-
ным продуктам, которые помогают 
снизить нагрузку по платежам — напри-
мер, к ипотечным каникулам, добавил 
доцент базовой кафедры финансово-
го контроля, анализа и аудита главного 
контрольного управления города Мо-
сквы РЭУ им. Г.В. Плеханова Дмитрий 
Осянин.

Кроме того, на Северном Кавка-
зе работает ограниченное количе-
ство банков, отметила Ирина Киселё-

ва из гильдии риелторов. Например, 
во Владикавказе по семейной ипотеке 
выдают кредиты Сбер и ВТБ. «Дом.РФ» 
тоже представлен в Северной Осетии, 
но все программы у них «на стопе», даже 
семейная. Дефицит порождает ажиотаж, 
поэтому продукт можно продать подо-
роже, объяснила эксперт. «Известия» на-
правили запросы в крупнейшие банки 
об особенностях работы на Кавказе.

Также не секрет, что существует не-
гласный запрет в банках — минимизи-
ровать кредитование на Северном Кав-
казе, добавила Ирина Киселёва. Дело 
в том, что уровень просрочки и невоз-
вратных ссуд в этих регионах исто-
рически всегда выше, чем в среднем 
по России. Поэтому если финансовые 
организации всё-таки предоставляют 
заёмные средства, то они страхуют по-
тенциальные убытки, повышая процен-
ты, пояснила она.

Средние ставки отличаются по ре-
гионам, причём не только по ипотеке, 
а по всем кредитам, отметил управля-
ющий партнёр WE-ON Group Кирилл 
Чебаков. По его словам, влияет эконо-
мическая ситуация в конкретном субъ-
екте РФ, а также доступ к льготным про-
граммам.

Ещё один фактор — это распростра-
нение в регионе исламской ипотеки, до-
бавила Татьяна Решетникова из ком-
пании «Этажи». Классические кредиты 

запрещены законами шариата, поэтому 
такие «усложнённые» варианты выдачи 
заёмных средств пользуются спросом 
в этих регионах. Однако в этом случае 
льготные госпрограммы не действуют. 
С учётом всех этих причин влияние 
льготных ипотечных ставок на сред-
ний уровень процентов на Кавказе ми-
нимальное, подчеркнула эксперт.

— Решение этой проблемы требует 
комплексного подхода, включая разви-
тие строительной отрасли, повышение 
доходов населения и расширение до-
ступности льготных программ. Только 
так можно добиться снижения ставок 
и улучшения условий для заёмщиков 
в федеральном округе, — уверен Евге-
ний Шавнев из «Флипа».

Сейчас ипотечные ставки в России 
«оторвались» от ключевой, подчеркну-
ла Татьяна Решетникова из компании 
«Этажи». По её словам, жилищную ссуду 
можно оформить под 28–31%. Ужесто-
чились и требования к заёмщикам. 
Поэтому на вторичном рынке покупа-
ют квартиры в основном без заёмных 
средств — с начала года доля таких сде-
лок выросла до 84%.

Спрос на жильё в условиях высо-
кой ключевой останется низким, так 
как многие потенциальные покупа-
тели просто не могут позволить себе 
ипотеку, отметил основатель компа-
нии «Страховой брокер AMsec24» Ан-
тон Мельцов.

Государство сейчас принимает не-
которые меры для снижения стои мости 
жилья (например, софинансирование 
части затрат на проектах комплексного 
развития территорий), отметил Кирилл 
Чебаков из WE-ON Group. Но, по прогно-
зам экспертов, цены на жильё в 2025-м, 
скорее всего, продолжат рост вместе 
с общей инфляцией и прибавят до 10%.

Однако, по словам Кирилла Чебако-
ва, в целом недвижимость станет более 
доступной только после уменьшения 
ключевой ставки. 14 февраля регулятор 
сохранил её на уровне 21%. Однако ЦБ 
также повысил ожидания по среднему 
уровню ключевой в этом году до 19–22%. 
Это значит, что Банк России допускает 
дополнительный рост ставки до 22–23% 
в этом году, но в дальнейшем возмож-
но и снижение.

Возвратный отсчёт
Сможет ли Google сократить гигантские штрафы в РФ

Елизавета Крылова 

Корпорация Google сможет через суд 
сократить гигантские штрафы, кото-

рые ждут её в случае возвращения в РФ. 
На середину февраля 2025 года сумма за-
долженности только по одному иску, ко-
торые против Google подали российские 
телеканалы, выросла до 2,86 дуодецил-
лиона рублей (цифра с 39 нулями) и про-
должает расти. Всех активов на плане-
те Земля не хватит, чтобы выплатить её, 
отмечают юристы. Специалисты по ав-
торскому праву пояснили «Известиям», 
что, согласно практике арбитражных су-
дов и судов общей юрисдикции, в рам-
ках нового судебного процесса, который 
компания должна инициировать само-
стоятельно, сумма штрафа может быть 
пересчитана в сторону существенного 
уменьшения. Также, по мнению экспер-
тов, возможно и заключение мирового 
соглашения с истцами.

Вопрос возможного возвращения 
Google на российский рынок остаётся 
открытым, он сопряжён с рядом право-
вых и политических препятствий. Одно 
из них — гигантские суммы штрафов, ко-

торые корпорация должна заплатить 
по искам, которые проиграла в россий-
ских судах. Однако юристы по автор-
скому праву полагают, что компания 
сможет через суд сократить эти штра-
фы и вернуться на российский рынок.

С момента ухода Google из России 
в 2022 году у компании накопилась зна-
чительная задолженность по исполне-
нию судебных исков. Самый крупный 
из них был подан российскими теле-
каналами («Россия 1», «Первый канал», 
«Звезда» и некоторые другие), акка-
унты которых были заблокированы 
на YouTube. По изначальному реше-
нию суда американская корпорация 
должна была разблокировать аккаун-
ты, а за неисполнение полагался штраф 
в размере 100 тыс. рублей за каждый 
день неисполнения решения с усло-
вием еженедельного увеличения неу-
стойки в два раза. В результате на сере-
дину февраля 2025 года сумма штрафа 
Google только по этому иску достигла 
2,86 дуодециллиона рублей — это циф-
ра с 39 нулями.

Кроме того, с начала 2024 года рос-
сийские суды оштрафовали Google LLC 

ещё пять раз, рассказали «Известиям» 
в Роскомнадзоре. Четыре решения были 
приняты в прошлом году — общая сум-
ма штрафов по ним составила 15,1 млн 
рублей, и один штраф (3,8 млн рублей) 
был наложен уже в этом году. Компа-
ния была оштрафована за неудаление 
с YouTube экстремистской информации, 
фейков о Вооружённых силах РФ, мате-
риалов, которые призывают к массовым 
беспорядкам, контента, касающегося 
использования VPN-сервисов, и другой 
противоправной информации, поясни-
ли в Роскомнадзоре.

Судебные приставы по поступив-
шим из судов актам, открытым в 2022–
2024 годах, принудительно взыскивают 
более 21,5 млрд рублей непогашенной 
задолженности по штрафам.

Несмотря на эти обстоятельства, 
непреодолимых юридических препят-
ствий для возвращения и полноценно-
го функционирования на территории 
России у Google нет, заявил «Известиям» 
управляющий партнёр адвокатского 
бюро «Мушаилов, Узденский, Рыбаков 
и партнёры» Михаил Мушаилов. В слу-
чае снятия санкций и восстановления 
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Атака стала крупней-
шей в истории крип-
тоиндустрии. До этого 
самым масштабным 
считался взлом Ronin 
Network 23 марта 
2022 года, когда было 
похищено $600 млн

A Правительство внесло до-
кумент в Госдуму 24 дека-

бря 2024 года, а его разработчиком 
выступило Росрыболовство. Соглас-
но проекту закона, все компании, ко-
торые добывают лососёвых рыб в Рос-
сии, должны до 30 декабря 2025 года 
перезаключить договоры пользования 
рыболовными участками. В поясни-
тельной записке к документу доходы 
бюджета от этого процесса оценива-
ются почти в 200 млрд рублей. Однако, 
как сообщили представители отрасли, 
у них может не хватить финансовых 
возможностей для выполнения этих 
требований.

— Дата перезаключения догово-
ров в этом году, указанная в законо-
проекте, к сожалению, ставит вопрос 
о прекращении существования зна-
чительной части компаний Камчат-
ского края, который сегодня явля-
ется лидером по добыче лосося в РФ. 
На нас приходится до 80% вылова, — 
заявил «Известиям» глава Ассоциа-
ции добытчиков лососей Камчатки  
Владимир Галицын.

При этом, по его словам, пред-
приятия, которые работают на этих 
участках последние 20 лет, вложи-
ли в инфраструктуру сотни милли-

ардов рублей и добились серьёзных 
результатов, которые сегодня выше, 
чем в СССР.

— Однако сегодня нам предла-
гают продлить участки на 20  лет, 
а заплатить мы должны как за 40 лет 
— по двойному коэффициенту. А если 
взять ещё 20%, которые помимо это-
го мы платим в региональный бюджет, 
мы должны заплатить ставку сбора 
как за 50 лет вперёд, — пояснил пред-
ставитель бизнеса.

По его мнению, ситуация может 
сказаться на сокращении вылова и ро-
сте стоимости лососёвых.

— У большинства компаний нет де-
нег на оплату этих договоров. Поэтому 
они должны будут идти в банки и брать 
кредиты по той высокой ставке, кото-
рую мы видим сейчас. Очевидно, что 
это скажется на себестоимости рыбы, 
так как рыбакам надо будет компен-
сировать расходы, — отметил Влади-
мир Галицын.

Это мнение разделяет президент 
Ассоциации рыбопромышленных 
предприятий Сахалинской области 
Максим Козлов.

— Для Дальнего Востока вопрос 
доработки законопроекта край-
не важный. Сегодня формула расчё-

та стоимости участков такова, что 
считается вылов за последние четы-
ре года. Но 2021, 2022, 2023 годы были 
самые уловистые за всю историю на-
блюдения за лососем. Но это вряд ли 
повторится в течение 20 будущих лет, 
на которые планируется заключать 
эти договоры. Уже в 2024-м вылов со-
ставил около 235 тыс. т, в то время как 
в 2023-м был более 600 тыс. т, — пояс-
нил он «Известиям».

По его словам, чтобы найти сред-
ства на перезаключение договоров, 
компаниям придётся обращаться 
за кредитами. Но если рыбы будет 
немного, отдать займы не получится.

Сложности подтверждают и во Все-
российской ассоциации рыбохозяй-
ственных предприятий, предприни-
мателей и экспортёров.

— Основная финансовая нагрузка 
ляжет на предприятия лососёвого сек-
тора, их платёж самый высокий, так 
как лососи относятся к ценным ви-
дам рыбы. Совокупный объём пла-
ты за пользование этими участка-
ми составит 198,76 млрд рублей. Ещё 
от 19,9 до 39,8 млрд предприятия обя-
заны будут заплатить по соглашени-
ям об участии в социально-экономи-
ческом развитии регионов, — пояснил 
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полноценных дипломатических отно-
шений между Россией и странами За-
пада вполне возможно, что «безумная 
сумма» в 2,86 дуодециллиона рублей бу-
дет пересчитана по вновь открывшимся 
обстоятельствам, считает он.

Сегодня достаточно много юридиче-
ских механизмов, которые позволяют 
пересчитать подобный штраф, добавил 
Михаил Мушаилов. Судебная практика 
предусматривает возможность сокра-
щения штрафов, если они несоразмер-
ны реальному ущербу, а последствия 
для ответчика оказываются более се-
рьёзными, чем для истцов, пояснил он.

По словам юриста, для пересчёта 
штрафов американская корпорация 
должна сама обратиться в суд с заяв-
лением ввиду вновь открывшихся об-
стоятельств или форс-мажора.

Генеральный директор юридическо-
го агентства «Классика истины» Вале-
рия Рытвина считает, что иностранные 
платформы заинтересованы в россий-
ской аудитории, но они не предприни-
мают активных шагов без политиче-
ской мотивации.

— Их никто из России и не выгонял, 
это они погрязли в нарушениях наше-
го законодательства и обросли долга-
ми перед российскими компаниями 
и гражданами. Договориться со всеми 
всегда можно. Думаю, кредиторы пой-
дут навстречу в части снижения неу-
стоек с нереалистичных до адекватных, 
но выплаченных фактически по миро-
вому соглашению, — сказала Валерия 
Рытвина.

По её мнению, урегулирование воз-
можно при заключении мирового со-
глашения между участниками сто-
рон — проще договориться о снижении 
неустоек и восстановлении доступа 
к аккаунтам, чем ожидать выплат не-
реальных штрафов.

Адвокат Forward Legal Евгений Зуб-
ков также считает, что наличие долга, 
размер которого во много раз превыша-
ет совокупную денежную массу плане-
ты, не является препятствием для воз-
вращения Google в Россию. Другое дело, 
что вести бизнес при наличии такого 
долга практически невозможно, поэто-
му стороны могут заключить мировое 
соглашение, в котором размер штрафа 
будет уменьшен до разумных пределов.

«Известия» направили запрос 
в Google и Минцифры России с прось-
бой прокомментировать ситуацию.

К Google как к банкроту будут предъ-
являться соответствующие ограниче-
ния по деятельности в соответствии 
с федеральным законом о банкротстве, 
отметила руководитель практики «Ин-
теллектуальная собственность» ЮК 
«Лемчик, Крупский и партнёры» Елена 
Баршай.

— Если проявить креативность, 
то компания могла бы продолжить биз-
нес на территории РФ, используя не-
аффилированное новое юридическое 
лицо. Но необходимо учитывать, что все 
интеллектуальные права оформлены 
на основную организацию Google, по-
этому такой сценарий маловероятен, — 
сказала эксперт.

Изменение решения суда теорети-
чески возможно в суде более высокой 
инстанции, однако для этого необхо-
димо наличие веских юридических ос-
нований, таких как процессуальные 
нарушения, неправильное примене-
ние норм материального права или вы-
явление новых обстоятельств, имею-
щих существенное значение для дела, 
резюмировала она.

В Госдуме считают, что для воз-
вращения американская корпорация 
в первую очередь обязана разблоки-
ровать все ранее заблокированные 
аккаунты российских общественных 
деятелей и СМИ и удалить весь запре-
щённый контент.

— Компании придётся пересмо-
треть свою политику модерации кон-
тента и алгоритмы рекомендаций 
на YouTube, исключив оттуда дискри-
минацию по политическим или идео-
логическим мотивам. Это потребует 
от компании значительных измене-
ний в работе платформы, включая соз-
дание механизмов прозрачного об-
жалования решений о блокировках 
и отключения монетизации, — сказал 
«Известиям» депутат Госдумы Антон 
Немкин.

Он подчеркнул, что штрафы, нало-
женные на компанию, отнюдь не са-
мое важное. Главное, что потребуется 
от Google в случае её решения вер-
нуться, — это соблюдать российское 
законодательство, уделять внимание 
информационной безопасности поль-
зователей и не нарушать их права.

 

Рельс по расписанию
РФ ждёт от Ирана ключевого решения по МТК «Север — Юг»

Альберт Калашян

Россия ожидает вскоре получить 
от Ирана график выкупа земель для 

международного транспортного кори-
дора (МТК) «Север — Юг», заявил «Из-
вестиям» посол РФ в исламской рес-
публике Алексей Дедов. Речь идёт 
об участке дороги из Азербайджана 
в Иран. Он не готов, так как проходит 
через частную территорию, и это одна 
из наиболее чувствительных проблем 
для полной реализации МТК. По сло-
вам дипломата, предоставление гра-
фика придаст определённости. Москва 
и Тегеран твёрдо намерены претворить 
этот стратегический проект в жизнь, до-
бавил глава дипмиссии.

Москва ожидает получить от Теге-
рана график выкупа земель для строи-
тельства стратегически важной желез-
нодорожной ветки 
Решт — Астара. Это 
последний недо-
стающий участок 
маршрута, связыва-
ющего Россию с Персидским зали-
вом через Азербайджан.

— Мы ждём его (график выкупа 
земель. — «Известия») в ближайшем 
будущем. Будем надеяться, что это 
придаст определённости реализации 
этого проекта. Российская сторона, как 
и иранская, как у меня сложилось впе-
чатление, решительно настроена на то, 
чтобы данный проект был претворен 
в жизнь, — заявил «Известиям» посол 
РФ в Иране Алексей Дедов.

17 мая 2023 года Россия и Иран заклю-
чили соглашение о совместном строи-
тельстве 162-километрового участка 
железной дороги Решт — Астара, кото-
рый должен стать связующим звеном 
между российскими и иранскими же-
лезнодорожными сетями. Общая сто-
имость проекта составляет €1,6 млрд, 
из которых €1,3 млрд будет предостав-
лено Россией в виде межгосударствен-
ного кредита.

Этот участок имеет стратегическое 
значение для всего коридора «Север — 

Юг», поскольку сейчас грузы между 
Рештом и Астарой перевозятся авто-
транспортом, что создаёт узкое место 
на маршруте. Железная дорога обеспе-
чит непрерывное движение между Рос-
сией, Ираном, странами Персидского 
залива и Индией.

— «Север — Юг» — это прежде всего 
политический проект, который должен 
стать резервным путём для России в вы-
ходе на международные рынки, чтобы 
сделать невозможной её изоляцию пу-
тём наложения санкций. А Иран как раз 
страна, на которую санкции уже нало-
жены в той мере, что он на них больше 
не реагирует, — говорит «Известиям» 
востоковед Никита Смагин.

Эксперт считает, что у Ирана, веро-
ятно, возникнут сложности с выпла-
той кредита. Но, несмотря на это, про-
ект, по его мнению, будет выгодным, 
если этот маршрут будет пользоваться 
спросом в долгосрочной перспективе.

При всей стратегической важности 
проекта сроки его реализации остают-
ся под вопросом. Один из главных тор-
мозящих факторов — процесс выкупа 
земельных участков. Как сообщил ви-
це-премьер РФ Виталий Савельев, рос-
сийская сторона рассматривала этот 
вопрос как наиболее чувствитель-
ный в переговорах с Тегераном. В де-
кабре 2024 года иранская сторона взя-
ла на себя обязательства предоставить 
график выкупа земель, но конкретных 
дат пока нет.

Дополнительные сложности возни-
кают из-за того, что значительная часть 
земель под будущей железной дорогой 
была ранее передана ветеранам ирано-
иракской войны. Эти земли плодород-
ны, дороги, а процесс их выкупа требу-
ет согласования с владельцами. В то же 

время Россия не намерена участвовать 
в финансировании этого процесса, что 
накладывает дополнительную ответ-
ственность на Иран.

Ещё один ключевой аспект строи-
тельства — технические параметры же-
лезной дороги. В марте 2023 года было 
принято решение, что участок Решт — 
Астара будет построен с совмещённой 
колеёй: сначала уложат европейский 
стандарт (1435 мм), а затем российский 
(1520 мм). Различие в ширине колеи тре-
бует замены колёсных пар, что создаёт 
сложности для грузоперевозок.

— Даже если колея будет европейской, 
вполне можно использовать тележки 
для изменяющейся колеи. Всё-таки та-
кая практика достаточно известная, она, 
конечно, несколько усложняет процесс, 
но некритично, — считает Никита Сма-
гин.

Недостающий отрезок железнодо-
рожных путей между Рештом и Астарой 
также входил в повестку дня III Каспий-
ского экономического форума, прошед-
шего в Тегеране 18 февраля. Вице-пре-
мьер РФ Алексей Оверчук по итогам 
встречи с президентом республики Ма-
судом Пезешкианом заявил, что Москва 
отмечает прогресс в решении проблем, 
обсуждаемых с иранскими коллегами.

Кроме того, по последним данным, 
технический проект дороги может со-
держать 18 тоннелей, что делает строи-
тельство сложным и дорогостоящим. 
По предварительным оценкам, оно зай-
мёт не менее пяти лет после выделения 
финансирования. Если средства будут 
предоставлены к концу 2025 года, завер-
шения строительства можно ожидать 
не ранее 2031-го.

— Пока Иран делает ставку имен-
но на маршрут Решт — Астара, так как 

он наиболее удобный и перспек-
тивный. Вероятно развитие кас-
пийского участка коридора «Се-

вер — Юг», но его 
возможности бу-
дут гораздо мень-
ше — у России 
мало судов класса 

«река–море», а у иранских портов недо-
статочная мощность для приёма плани-
руемого количества товаров, — подели-
лась мнением с «Известиями» старший 
научный сотрудник Института востоко-
ведения РАН Лана Раванди-Фадаи.

По мнению эксперта, в Иране нет 
нужного количества грузовиков для пе-
ревозки такого большого объёма грузов, 
поэтому большие надежды возлагают-
ся на достройку ветви Решт — Астара.

Экономика и бизнес

В России насчитывается 2175 рыболовных участков для добычи лосо-
сёвых, сообщили во Всероссийской ассоциации рыбохозяйственных 
предприятий, предпринимателей и экспортёров. Их сроки аренды — 
от 10 до 25 лет, и в большинстве случаев они истекают в 2027–2028 годах.
Чтобы дать возможность компаниям сохранить эти участки и по-
строенную за это время рыболовецкую инфраструктуру, в 2023 году 
в России был принят закон, по которому рыбаки смогут продлить со-
глашения на пользование участками без аукциона в случае их добро-
совестности.
При этом они должны выполнить ряд условий:
— внести плату за участок, которая рассчитывается по утверждённой 
правительством формуле;
— заключить соглашение о социально-экономическом развитии регио-
на, в котором они работают (например, за свой счёт строить объекты 
социальной инфраструктуры), и о производственном контроле (защи-
та участка от браконьерства).
В 2024 году кабмин внёс ещё один законопроект, предлагающий вне зави-
симости от истечения сроков договоров установить единую дату их пе-
резаключения — 30 декабря 2025 года, а соответственно и оплату за них.
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Рынок всё ещё частично находит-
ся в эйфории на фоне перегово-

ров РФ и США, но в ближайшее время 
он может начать умеренную коррекцию, 
предупредили аналитики ФГ «Финам». 
На фоне позитивных новостей акции 
экспортёров игнорировали укрепле-
ние рубля до 88 за доллар и сообщение 
о новых санкциях со стороны Евросо-
юза — рано или поздно инвесторы всё 
же должны отреагировать на эти изме-
нения, тогда бумаги будут терять в цене.

Во вторник, 25 февраля, сеть ма-
газинов мужской одежды Henderson 
опубликует операционные результа-
ты за январь, а ВТБ поделится отчётом 
по МСФО за четвёртый квартал 2024-го, 
сообщили в «Финаме». Эти события мо-
гут повлиять на стоимость их акций.

В среду «Ростелеком» представит 
результаты по МСФО за четвёртый 
квартал и 12 месяцев 2024-го, сообщи-
ли в «Газпромбанк Инвестициях». Так-
же 26 февраля Росстат опубликует дан-
ные по индексу потребительских цен, 
а ЦБ представит протокол последне-
го заседания по ключевой ставке. Эти 
события помогут инвесторам понять 
перспективы будущих решений ре-
гулятора, что повлияет на стоимость 
и доходность облигаций: если в резю-
ме Банка России будет сигнал о смяг-
чении политики, то доходности обли-
гаций пойдут вниз, а их цена вверх.

27 февраля финансовые результа-
ты за 2024 год представят сразу четы-
ре крупных игрока рынка — Сбербанк, 
энергетическая компания «РусГидро», 
розничная сеть Fix Price и маркетплейс 
Ozon, сообщили в «Цифра брокер».

В пятницу, 28 февраля, энергетиче-
ская компания «Интер РАО» опубли-
кует отчётность по МСФО за 2024-й, 
заключили в «Финаме». Помимо того, 
в этот день МТС примет участие в суде 
и оспорит предписания ФАС о взыска-
нии 3 млрд рублей, добавили в «БКС 
Мир инвестиций». Итоги заседания 
могут повлиять на стоимость её акций.

Инфляция в РФ пока не показывает 
заметного замедления, но и не усили-
вается — поэтому на долговом рынке 
не предвидится значимой волатиль-
ности, уточнили в «Газпромбанк Ин-
вестициях». Поэтому индекс гособ-

лигаций RGBI продолжит двигаться 
в диапазоне 104–108 пунктов.

Рубль на этой неделе будет торго-
ваться на уровне 87–92 к доллару, 91–

96 к евро и 12–12,45 к юаню, спрогнози-
ровали в «Финаме». Индекс Мосбиржи, 
вероятно, станет двигаться в диапазо-
не 3300–3400 пунктов.

ЗА ЧЕМ СЛЕДИТЬ ИНВЕСТОРУ НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ

«Известиям» президент ассоциации 
Герман Зверев.

По его словам, с учётом действую-
щего порядка внесения платы компа-
нии обязаны внести 40% — 79,5 млрд 
рублей — уже в 2025 году. Вместе с тем 
сейчас отрасль находится в сложном 
финансовом положении: наблюдают-
ся снижение рентабельности и паде-
ние выручки.

В Росрыболовстве «Извести-
ям» на вопрос о пересмотре сроков 
не ответили. При этом сообщили: за-
конопроект позволит ответствен-
ным предприятиям рыбохозяйствен-
ного комплекса иметь длительный 
(на 20 и более лет) горизонт планиро-
вания, повысит ответственность биз-
неса за счёт участия в мероприятиях 
по сохранению водных биологических 
ресурсов, а также позволит исполни-
тельным органам прибрежных субъек-
тов РФ продолжать последовательное 
социально-экономическое развитие 
своих регионов.

«Известия» направили запрос в каб-
мин с просьбой дать оценку предложе-
ниям о доработке инициативы.

Обеспокоенность отрасли разде-
ляют в комитете Совета Федерации 
по аграрно-продовольственной поли-

тике — сенаторы в своём отзыве пред-
лагают доработать законопроект. Они 
обращают внимание, что с учётом про-
гнозируемого роста производствен-
ных затрат и снижения объёма вылова 
тихоокеанских лососей в 2025–2031 го-
дах валовая прибыль предприятий ло-
сосёвого сектора снизится.

В этих условиях нормы законопро-
екта, когда бизнесмены должны будут 
внести 40% платы за перезаключение 
договоров уже в 2025-м, содержат ри-
ски для отрасли.

«Даже при более мягких условиях 
платы за пользование рыболовными 
участками в первые годы пользования 
ими количество действующих пред-
приятий сократится на 38%, до 60 ком-
паний, 30% которых останутся убыточ-
ными», — подчёркивается в документе.

В связи с этим сенаторы предла-
гают перенести срок начала проце-
дуры переоформления договоров 
на 2026 год и доработать законопроект.

Как сообщил «Известиям» глава 
комитета Госдумы по аграрным во-
просам Владимир Кашин, депутаты 
разделяют мнение сенаторов и нахо-
дятся на стороне отрасли и потреби-
телей, которые не поддержат роста цен 
на лосось.

— Наш комитет рекомендовал его 
к принятию в первом чтении, но, без-
условно, мы считаем, что ко второ-
му чтению нужно учесть предложе-
ния представителей отрасли, чтобы 
не усугубить ситуацию с финансовым 
состоянием добывающих компаний 
с учётом высокой ключевой ставки 
ЦБ, — пояснил «Известиям» депутат.

В заключении комитета, которое 
есть у «Известий», говорится: в Госду-
му поступили обращения губернато-
ров Камчатского, Хабаровского, При-
морского краёв, Магаданской области, 
Чукотского автономного округа, ко-
торые указывают на высокие риски 
для устойчивости рыбохозяйствен-
ных предприятий и рыбной отрасли 
в целом.

В связи с этим комитет предлагает 
рассмотреть вопрос о целесообраз-
ности изменения даты переоформле-
ния договоров на 30 декабря 2026 года. 
В числе других замечаний — необосно-
ванные требования по удержанию 
платы за участок, если договор будет 
досрочно расторгнут по инициативе 
органа государственной власти.

По информации «Известий», зако-
нопроект может быть принят Госду-
мой в первом чтении 25 февраля.

162 км достигает длина  
                 участка Решт — Астара, 

связующего звена транспортного 
коридора «Север — Юг»
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Жертва «лицемерия»
Внешнее сходство с мошенником стоило москвичу 
четырёх лет колонии

Святослав Петров

В конце 2020 года мошенник под вы-
мышленным именем организовал 

сделку по купле-продаже недвижимо-
сти. На её финальной стадии аферист 
сумел забрать 8 млн рублей наличны-
ми и скрылся. Вскоре полицейские за-
держали бывшего милиционера, ра-
ботавшего на кладбище домашних 
животных, внешне похожего на пре-
ступника. Несмотря на противоречия 
в деле, мужчину осудили. Спустя год 
за аналогичное преступление был за-
держан и осуждён другой человек, го-
раздо больше похожий на реального 
мошенника. В запутанной истории 
с участием дерзкого мошенника, гру-
зинской гадалки и доверчивых жертв 
разбирались «Известия».

Утром 25 января 2021 года 47-лет-
ний Алексей Турчин выходил из подъ-
езда многоэтажки бывшей граждан-
ской жены. На улице его окружили 
мужчины в штатском и убедитель-
но попросили проехать с ними в ОВД 
«Якиманка». Речь шла о расследова-
нии мошенничества.

— Бах — в лицо какое-то удосто-
верение показывают, говорят про 
какое-то задержание. Я им: «Это ро-
зыгрыш несмешной, что ли?» Мне 
объясняют, что всё в отделении рас-
скажут, и застёгивают наручники 
на запястьях, — вспоминает Турчин.

Постепенно выяснилось: полицей-
ские убеждены, что Турчин — лов-
кий мошенник, представлявшийся 
жертвам Глебом Радуловым. И 7 дека-
бря 2020 года он похитил 8 млн рублей 
во время сделки в центре Москвы.

Турчин был уверен: у него желез-
ное алиби. В день преступления, о ко-
тором говорили полицейские, он на-
ходился в другом конце города. Есть 
детализация звонков и СМС, чеки 
от покупок в магазине, показания 
знакомых.

— У меня в голове до сих пор 
не уклады вается, — говорит Турчин. — 
XXI век на дворе. Камеры повсюду, лю-
дей находят за считаные часы. В моём 
подъезде стоит городская система ви-
деонаблюдения, полиция могла с неё 
снять данные и увидеть, когда я вхожу, 
когда выхожу. Но они затянули с за-
держанием, в итоге записи были уте-
ряны. И уличные, и из магазина, куда 
я заходил, и из банка.

Однако следствие пошло другим 
путём и провело портретную экспер-
тизу. Судебно-медицинский эксперт 
сравнил плохого качества записи с ка-
мер наблюдения в банке с фото Тур-
чина и пришёл к выводу: «Нельзя ис-
ключать, что Алексей Турчин и Глеб 
Радулов одно и то же лицо».

По словам Турчина, он никогда 
не связывался с криминалом. Мо-
сквич, недоучился в вузе на юриста, 
с 1994 по 1996 год работал в уголовном 
розыске. В 1996-м на занятиях в ав-
тошколе познакомился с Андреем 
Журавлёвым — основателем одного 
из первых в Москве кладбищ домаш-
них животных. Мужчина ушёл из ми-
лиции и втянулся в бизнес Журавлё-
ва: стал зарабатывать на ритуальных 
услугах для питомцев — кремировать 
и хоронить. Позже Журавлёв занялся 
лизингом автомобилей. К нему он так-
же стал привлекать Турчина — для пе-
регонки транспорта.

Показания свидетелей раздели-
лись 50 на 50. Пять очевидцев не при-
знали в Турчине мошенника, но дру-
гие пять решили, что он и есть Глеб 
Радулов. По мнению Турчина, свиде-
телям изначально задавались наводя-
щие вопросы. Зато на следствии про-
яснилась картина преступления.

7 декабря 2020 года в офисе нота-
риуса в центре Москвы проходила 
сделка по продаже загородной не-
движимости. Бизнесмен Алексей За-
кора продавал за 40 млн рублей дом 
с участком 30 соток в престижном 
дачном посёлке. Выкупить имуще-
ство пообещал мужчина, предста-
вившийся Глебом Радуловым.

Но, по словам покупателя, всей 
суммы у него не было, а получить кре-
дит в банке он не мог из-за процедуры 
банкротства. Поэтому для займа не-
достающих 8 млн он обратился к кре-
дитному брокеру, которая привлекла 
частного инвестора — Михаила Мат-
веенко. Тот согласился выдать деньги 
под 36% годовых и залог приобретае-
мой недвижимости. Фиктивным по-

лучателем займа выступил таксист 
Павел Комиссаров, которому Раду-
лов обещал вознаграждение за со-
действие.

Всё выглядело мутно, но выгодно. 
Продавец получал приличную сумму 
наличными за свою недвижимость. 
Кредитор — проценты и твёрдые га-
рантии выплат. Ведь заём был гаран-
тирован залогом. А таксист — воз-
награждение в 1 млн рублей, ничем 
всерьёз не рискуя.

В ожидании столь удачной для 
всех сторон сделки контрагенты 
не догадались даже попросить доку-
менты, удостоверяющие личность Ра-
дулова. Нотариус подписала докумен-
ты о залоге, кредитор передал деньги 
формальному заёмщику. Радулов 
предложил пересчитать наличные 
в банке. Участники сделки просле-
довали в отделение ПСБ на Якиманке.

Менеджер банка предложил всем 
разместиться в кабинете на втором 
этаже. Продавец дома отправился 
на первый — к кассе. Он ожидал, что 
там при нём пересчитают уже всю 
сумму за дом с участком. Радулов 
поднялся на второй этаж, где забрал 
у кредитора 8 млн, чтобы якобы от-
нести их в кассу для пересчёта. Затем 
зашёл в соседнюю комнату, распихал 
деньги по карманам и вышел из бан-
ка. Проходя мимо продавца, уточнил, 
что идёт встретить человека с основ-

ной частью денег за дом. Больше его 
никто не видел.

Быстро заподозрив неладное, сто-
роны сделки вызвали полицию и ста-
ли вспоминать, как Радулов втёр-
ся к ним в доверие. Если продавца 
и кредитора аферист нашёл, исполь-
зуя вполне прозрачные механизмы, 
то с формальным заёмщиком — такси-
стом Комиссаровым — вышло сложнее.

Началось всё с гадалки Наты Бобо-
хидзе. Ранее судимый за мелкую кра-
жу Каха Нимсадзе ходил к ней за со-
ветами и жаловался, что ему никто 
не даёт в долг денег. Прорицательни-
ца познакомила его с другим своим 
клиентом — Глебом Радуловым. Тот 
с получением кредита помочь не смог, 
но рассказал, что планирует зарабо-
тать на перепродаже недвижимости. 
Только для получения займа на недо-
стающую сумму Радулову нужен был 
неженатый гражданин России без су-
димостей и долгов. За помощь с поис-
ком такого человека Радулов пообе-
щал вознаграждение.

Нимсадзе рассказал об этом свое-
му бывшему сокамернику — предпри-
нимателю Андрею Журавлёву. Тому 
самому, с которым был хорошо знаком 
Турчин. Журавлёв оказался в СИЗО 
в 2018 году, когда отобрал у другого 
бизнес-партнёра автомобиль в счёт 
долга. За обещанное вознаграждение 
Журавлёв через сарафанное радио по-
дыскал доверчивого таксиста Комис-
сарова с «чистым паспортом».

В общей сложности Радулов обра-
батывал всех участников и посредни-
ков сделки два месяца, обещая каж-
дому максимально выгодные условия.

Прибывшие на место полицейские 
из ОВД «Якиманка» первым дело за-
просили записи с камер наблюдения 
в офисе ПСБ. Затем опросили всех 
участников сделки и возбудили дело 
о мошенничестве в особо крупном раз-
мере (ч. 4 ст. 159 УК). Самым сложным 
оказалось установить личность Глеба 
Радулова — кадры видеонаблюдения 
оказались довольно низкого качества. 
Оперативники начали отрабатывать 
связи таксиста Комиссарова и его ра-
нее судимого приятеля Журавлёва.

Странным образом история с га-
далкой и Кахой их не заинтересова-
ла. До сих пор неясно, как они выш-
ли на Турчина. Со слов Журавлёва, 
скорее всего, подозреваемого наш-
ли среди его контактов в мобильном 
телефоне. В историю со злополучной 
сделкой Журавлёв, по его словам, то-
варища не посвящал. Зато Турчин 
показался полицейским внешне по-
хожим на запечатлённого камерами 
мошенника.

Частый инвестор
Вкладчики обвинили бывшего священника в хищении миллиарда

София Прохорчук

И нвесторы частного фонда «Терра 
Капиталиста» стали массово обра-

щаться в полицию с жалобами на хище-
ние их средств, сообщили «Известиям» 
пострадавшие. Финансовую пирамиду, 
в которой они потеряли более миллиар-
да рублей, создал бывший священник 
Иван Светлый, его менеджеры работали 
по всей стране. Они стимулировали лю-
дей брать кредиты и вкладывать в фонд, 
но, получая деньги, не всегда выдавали 
расписки в их получении. Теперь вклад-
чики просят правоохранительные орга-
ны привлечь бывшего батюшку к уголов-
ной ответственности, а сам он между тем 
пытается инициировать в отношении 
себя процедуру банкротства. 

Несколько десятков частных инве-
сторов в Москве и из других городов 
обратились в полицию с заявлениями 
на бывшего священника Ивана Светло-
го (Федоринов), выяснили «Известия». 
Пострадавшие утверждают, что стали 
жертвами его мошеннической схемы 
с деньгами, и требуют вернуть им мил-
лионы рублей, которые они вложили 
в созданный им инвестиционный фонд 
«Терра Капиталиста».

Иван Светлый, как рассказали по-
страдавшие, вовлекал людей в инве-
стиционный фонд, обещая им улучше-
ние финансового положения. А если 
у них не было денег, предлагал офор-
мить кредиты и, когда человек согла-
шался, сопровождал в этом процессе 
очно или курировал онлайн. При воз-
никновении трудностей Федоринов 
лично договаривался со знакомыми 
менеджерами в банках, просил их уре-
гулировать одобрение кредита. Напри-
мер, по просьбе Светлого они помогали 
заёмщикам получить справки о доходе, 
который превышал их реальный.

Под руководством подозреваемо-
го люди занимали у банков суммы 
от 600 тыс. до 12 млн рублей и затем 
направляли их ему на расчётный счёт 
или отдавали наличными.

— На вопрос о том, как будет при-
умножаться доход при вложениях 
в организацию, Светлый отвечал, что 
полученные деньги направляются 
на кредитование среднего бизнеса, — 
рассказала «Известиям» одна из по-
страдавших Анна Роскошная, вложив-
шая в фонд 5,6 млн рублей. — Уверял, 
что его заёмщиками выступали автоса-
лоны, заводы по производству детско-
го питания или мясокомбинаты. После 
получения прибыли эти компании яко-
бы выделяли ему определённую сумму, 
и он уже делил её между своими вклад-
чиками. Но не было установленного 
процента, кому-то он отдавал 3% сво-
ей прибыли, кому-то — 10% и более.

При этом, по словам пострадавших, 
на полученные от вкладчиков деньги 
Светлый старался не давать никаких 
подтверждающих бумаг. Лишь в не-
скольких случаях выдал договор займа 
между физическими лицами или рас-
писку.

Ещё, рассказали жертвы финансо-
вой пирамиды, Иван Светлый предла-
гал им взять автокредит, настаивал 
на его оформлении. После уговоров 
люди соглашались. Но кредит им выда-
вали не на стоимость машины, а на бо-
лее крупную сумму, её излишки быв-
ший священник направлял сразу 
в инвестфонд. При этом разрешения 
на это он не спрашивал. На сегодняш-
ний день таким способом куплено око-
ло 30 машин.

— Иван Светлый входил в доверие 
и вынуждал брать автокредиты, — 
рассказала пострадавшая Марина 
Розова. — У нас, например, слома-
лась машина, я по дружбе с ним этим 
поделилась. Он выразил готовность 
помочь, рассказывал, что через него 
можно выгодно купить машину. Я сна-
чала сомневалась, но потом Светлый 
убедил меня в том, что выгоднее пред-
ложения мы точно не получим. В ито-
ге я оформила автокредит, но банк 
выдал его на сумму больше стоимо-
сти машины. Излишки Светлый сразу, 
не спросив разрешения, перенапра-
вил себе на расчётный счёт.

По данным пострадавших, привле-
кать деньги частных инвесторов муж-
чина начал примерно в 2017–2019 годах. 
При этом общего чата у вкладчиков 
не было — Светлый, по их словам, ста-
рался не вести переписку и общался 
с каждым лично.

Поначалу Светлый выплачивал инве-
сторам проценты, сумма выплат варьи-
ровалась от 200 тыс. до 700 тыс. рублей 
в месяц в зависимости от вложенной 
суммы и личных договорённостей. 
Но в октябре 2024 года выплаты пре-
кратились. Одним своим вкладчикам 
предприниматель просто перестал пе-
реводить деньги и не отвечал на звонки 
и сообщения, кому-то рассказывал, что 
возникли временные трудности, но они 
скоро разрешатся и он всё выплатит.

Число пострадавших, по их собствен-
ным оценкам, сейчас составляет око-
ло 70 человек. Но у Светлого, как он сам 
рассказывал своим жертвам, было боль-
ше инвесторов — минимум 150 человек.

Иван Светлый, так он представлял-
ся потенциальным инвесторам, в ре-
альности бывший священник Иоанн 
Федоринов, сейчас ему 44 года.

Уроженец Оренбургской области, 
он окончил Саратовскую духовную се-
минарию, в 2001-м был рукоположен 
в сан диакона, а годом позже — в сан 
священника. Служил в Оренбурге, за-
тем в Москве и даже успел побыть чле-
ном комиссии от Северо-Восточного 

викариатства по церковному просве-
щению и деятельности воскресных 
школ при Епархиальном совете Мо-
сквы. А летом 2017 года его разжало-
вали из сана священника.

«Учитывая отсутствие покаяния 
и нежелание исправления, настоя-
щим вы извергаетесь из сана в связи 
с доказанным фактом прелюбодейной 
связи и фактом клятвопреступления 
и на основании следующих канонов — 
25-го и 15-го Правил святых апостолов. 
Прещение наложено на основании ре-
шения епархиального суда Оренбург-
ской епархии 8 июня 2017 года и вступа-
ет в законную силу после утверждения 
Святейшим патриархом Московским 
и всея Руси Кириллом», — говорится 
на сайте Оренбургской митрополии 
Русской Православной Церкви.

Где сейчас находится Иван Светлый, 
доподлинно никто не знает. По данным 
вкладчиков, он может быть за грани-
цей. «Известия» направили запрос 
в пресс-службу патриархии с прось-
бой пояснить произошедшее.

Общество

Особое назначение
Зачатым с помощью ЭКО от умерших отцов могут дать социальную пенсию

Анна Каледина, Милана Гаджиева

Д етям, которые были зачаты после 
смерти отцов в результате ЭКО, мо-

гут назначить фиксированный размер 
пенсии по потере кормильца с еже-
годной индексацией. В 2025-м — это 
8,8 тыс. рублей. В феврале Конститу-
ционный суд постановил: необходи-
мо внести изменения в законодатель-
ство, чтобы таким детям выплачивалась 
страховая пенсия по потере кормиль-
ца — она зависит от баллов, накоплен-
ных отцом при жизни. Однако, как рас-
сказали источники «Известий», близкие 
к соцблоку, Минтруд может рассмо-
треть вариант с назначением такой ка-
тегории социальной пенсии, которая, 
в отличие от страховой, выплачивает-
ся не из Соцфонда, а из бюджета. А это 
даст властям возможность избежать 
повышения нагрузки на пенсионную 
систему.

Как сообщили «Известиям» в Мин-
труде, решение Конституционного 
суда об установлении пенсии детям за-
явительницы будет исполнено в бли-
жайшее время.

— Также уже прорабатываются под-
ходы к изменению законодательства, 
которые позволят реализовать данное 
постановление, — заявили «Известиям» 
в пресс-службе ведомства.

Напомним, 11 февраля Конституци-
онный суд принял нашумевшее реше-
ние — внести изменения в существую-
щее законодательство по назначению 
страховой пенсии по потере кормиль-
ца детям, которые были зачаты с по-
мощью ЭКО после смерти родителя, 
но — при условии подтверждения фак-
та отцовства. Сейчас такое рождение 
стало возможным благодаря криотех-
нологиям. Однако никаких выплат ма-
лышам, чьи мамы воспользовались до-
стижениями науки, не предусмотрено.

В частности, заявительнице, кото-
рая родила двух детей, воспользовав-
шись замороженным биоматериалом 
скончавшегося мужа, в назначении 

страховой пенсии по потере кормиль-
ца было отказано. Суды всех инстанций 
отказали в удовлетворении требований 
женщины. Но на её сторону встал КС.

Если раньше к заморозке своего 
биоматериала не слишком часто при-
бегали в основном люди с тяжёлыми 
болезнями перед серьёзным лечени-
ем, то после начала СВО в 2022 году, как 
писали СМИ, спрос на такую услугу на-
чал расти — тем более что она стала до-
статочно бюджетной.

Как отмечалось выше, сейчас Мин-
труд прорабатывает подходы к изме-
нению законодательства. В частности, 
как сообщили «Известиям» источни-
ки, близкие к соцблоку, ведомство мо-
жет рассмотреть вариант назначения 
не страховой пенсии по потере кор-
мильца таким детям, а социальной — 
как это происходит сейчас в случае 
с детьми:

— до 18 лет (учащимся на очной фор-
ме — до 23), потерявшими одного или 
обоих родителей;

— умершей одинокой матери;
— оба родителя которых неизвестны.
Для приобретения права на со-

циальную пенсию здесь отсутству-
ет условие о том, что они находились 

на иждивении умершего родителя, что 
решает и проблему с репродуктивны-
ми детьми, пояснил один из собесед-
ников «Известий». По его словам, при 
таком варианте не потребуется даже 
менять законодательство, достаточ-
но подправить правоприменительную 
практику.

В Минтруде не подтвердили, 
но и не опровергли такую возмож-
ность.

Почему возникло такое предложе-
ние? Как объяснили источники «Изве-
стий», назначение именно страховой 
пенсии по потере кормильца противо-
речит принципам таких выплат. Ведь  
отсутствует страховой случай, кото-
рым является утрата дохода.

— Такие дети в результате смерти 
застрахованного работника ничего 
не утратили, поскольку не находились 
на его иждивении. Налицо отсутствие 
страхового случая, — подчеркнул ещё 
один собеседник «Известий». — Дело 
в том, что страховая пенсия защища-
ет членов семьи работника от реаль-
ной потери дохода, а никак не от по-
тенциальной, которую теоретически 
могли бы получать, но в реальности 
не получали.

При этом страховая пенсия выпла-
чивается из бюджета Соцфонда. Проще 
говоря, из пенсионных денег, которые 
должны компенсировать утраченный 
заработок, а не выполнять стимули-
рующую функцию, добавил источник 
«Известий». Поэтому логично, если 
выплаты возьмёт на себя государство 
из федерального бюджета, отметил он.

Помимо источников выплат соци-
альная и страховая пенсии отличаются 
как по сути, так и по размеру. Так, соци-
альная — фактически пособие от го-
сударства, на которую могут рассчи-
тывать нетрудоспособные граждане.

— Социальная пенсия по потере кор-
мильца назначается в случае полного 
отсутствия у умершего страхового ста-
жа либо совершения нетрудоспособны-
ми членами его семьи уголовно наказу-
емого деяния, повлёкшего за собой его 
смерть, — напомнила профессор кафе-
дры государственных и муниципаль-
ных финансов РЭУ им. Г.В. Плеханова 
Ольга Староверова.

Она уточнила, что сумма выплаты 
фиксированная и ежегодно индексиру-
ется. В этом году для детей, потеряв-
ших одного родителя, она составля-
ет 8,8 тыс. рублей. А размер страховой 
пенсии по потере кормильца зависит 
от количества накопленных скончав-
шимся баллов. По данным Соцфонда, 
в прошлом году средний размер стра-
ховой пенсии по потере кормильца со-
ставлял 15,2 тыс. рублей.

Естественно, такие выплаты до-
ступны далеко не всем. Если размер 
страховой оказывается меньше со-
циальной, то назначается социальная 
пенсия по потере кормильца.

Показания свидетелей 
разделились 50 на 50. 
Пять очевидцев не при-
знали в Турчине мошен-
ника, но другие пять 
решили, что он и есть 
Радулов. По мнению 
Турчина, свидетелям 
изначально задавались 
наводящие вопросы
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Екатерина, ты опять не права
В новой Civilization 7 можно играть за русскую императрицу, но с оговорками

Сергей Сычёв

Новая «Цивилизация» вышла на не-
скольких платформах почти через 

девять лет после шестой части. В Рос-
сию её привезли всего через несколь-
ко дней после мирового релиза. Версию 
для PS5 можно считать флагманской — 
в ней устранены все неполадки, на ко-
торые жалуются геймеры других плат-
форм. Есть русские звук и субтитры, 
игра переведена полностью, а из ми-
ровых лидеров можно выбрать Екате-
рину II, но править Россией у неё будет 
получаться не всегда. «Известия» озна-
комились с игрой и поняли, что главное 
нововведение — радикально иная фи-
лософия.

Когда мы были мальчишками, самая 
первая «Цивилизация» считалась опас-
ной ловушкой. Потому что если сел 
играть, то не только про уроки, но и про 
школу, друзей, книги и всё остальное 
можно забыть как минимум до утра. 
Мы тогда не знали, что, оказывается, 
«Цивилизация» во всём мире породи-
ла феномен «ещё один ход», который 
как раз и описывал это состояние: вот 
ещё последний раз — и спать/в школу/
домой из гостей. Зато именно после 
«Цивилизации» возникало ещё одно 
удивительное ощущение — это когда 

выходишь на улицу, делаешь шаг и за-
мираешь, потому что прохожие тоже 
должны сделать шаг, а потом — снова 
можно тебе.

Это лирическое предисловие нуж-
но, чтобы объяснить, насколько лич-
ные, интимные переживания связа-
ны у большей части геймеров всего 
мира с серией «Цивилизация». Счёт тут 
не на десятки и не на сотни — на десят-
ки тысяч часов и бесконечные партии 
в бесконечных вариациях. И уж, ко-
нечно, с огромным трепетом все жда-
ли седьмую «Цивилизацию», ведь 
прошлая часть вышла в 2016 году — 
огромный срок. За это время у каждого 
успела сформироваться какая-то своя, 
фантастическая версия новой «Циви-

лизации», где должны были быть учте-
ны все недочёты, а нововведения долж-
ны были бы и сохранить лучшее старое, 
и сделать так, чтобы конкретно это-
му геймеру наконец-то нравилось всё. 
В таких случаях любой релиз был бы 
обречён на шквал критики, а уж «Ци-
вилизации» этой участи не избежать 
точно.

Ранний доступ к игре геймеры мог-
ли получить почти месяц назад при-
мерно за сто долларов. Многие купи-
ли в итоге версию для ПК — и интернет 
наполнился возмущёнными отзыва-
ми, катастрофически низкими оценка-
ми и заявлениями, что игру попросту 
не следовало выпускать. Говорили так-
же о большом количестве технических 

ошибок, которые в дополнение 
к новой концепции игры вызы-
вали стойкое неприятие.

«Известия» не стали торо-
питься и дождались, когда 
в Россию завезли версию 
для PlayStation 5 — 
её можно счи-
тать флагман-
ской, так что 
лучше сразу анализи-
ровать её. Копия игры была 
предоставлена крупней-
шим в России дистрибью-
тором видеоигр «Ачивка» — 
генеральный директор 
компании Яша Хадда-
жи подтвердил нам, что 

«спрос на Sid Meier’s Civilization VII вы-
сок в плане физических продаж». И, как 
выяснилось, ожидание было оправ-
данно, потому что в этой версии игры 
ни одного «бага» мы не обнаружили. 
Кроме того, на PlayStation 5 «Цивили-
зация» идеально переведена на рус-
ский — и звук, и текст, в то время как 
компьютерную версию ругают за то, 

что там где-то вообще нет пере-
вода, а где-то он с ошибками. Всё 

работает быстро, плавно, видно, 
что версию отладили до релиза.

Чтобы не утомлять чита-
теля подробностями, скажем 

лишь коротко о том, что его ждёт 
в новой «Цивилизации». Те, кто 

играл в прошлые части, бы-
стро поймут суть измене-
ний. Итак, всю историю 
человечества авторы уло-
жили в три эпохи: «ан-
тичность», «исследова-
ния» и «современность». 
Начать можно с любой 
уже на старте, но клас-

сический выбор — это 
с нуля. Выбираем 

себе лидера из зна-
чимых историче-

ских лиц, напри-
мер Макиавелли, 

а ему можно выбрать нацию, которой 
он будет править. Причём каждая на-
ция привязана к эпохе. Например, Рос-
сия — к «современности», а это значит, 
что Екатерина II, доступная для выбо-
ра, может на старте править кем угод-
но, но не собственной страной. Это 
неочевидное решение обескуражи-
вает, но ещё удивительнее то, что дра-
матургия игры заставляет при пере-
ходе в новую эпоху сменить нацию 
(но не лидера). То есть греки или рим-
ляне не имеют шансов дожить до со-
временности, они обязательно пре-
вратятся в кого-то ещё — возможно, 
в русских.

Раньше территорию вокруг городов 
возделывали строители, для многих 
зданий сначала надо было построить 
специализированные районы, теперь 
это не нужно: город застраивается 
по таким туманным правилам, что ра-
зобраться с ними не очень просто. 

С поля воин
В Театре Табакова вышел спектакль об адаптации к мирной жизни

Зоя Игумнова

Р ассказ о преодолении, любви, пре-
дательстве и о том, как начать всё 

заново инвалиду и ветерану, сделан 
на основе реальных событий. О них 
режиссёру Севастьяну Смышникову 
и драматургу Олегу Антонову расска-
зал бывший доброволец Артём Васи-
люк. Это первая совместная работа «Та-
бакерки» и «Современника», которые 
возглавил Владимир Машков. «Изве-
стия» побывали на премьере и оцени-
ли результат.

Премьеру представили на Другой 
сцене «Современника». Оба помеще-
ния Театра Олега Табакова сейчас ре-
монтируются, поэтому с нового сезо-
на артисты труппы делят подмостки 
с коллегами с Чистопрудного бульва-
ра. С недавних пор у двух театров один 
худрук — Владимир Машков. Первый 
совместный спектакль он доверил по-
ставить молодому актёру Севастьяну 
Смышникову, выпускнику Театраль-
ного колледжа Табакова.

Драматургической основой спек-
такля стала пьеса, созданная в рамках 
лаборатории «Актуальная драматур-
гия о специальной военной операции», 
проходившей в академии творческих 
индустрий «Меганом» (проект «Таври-
да.АРТ»). Севастьян Смышников и за-
ведующий литературной частью ТОТ 
Олег Антонов встретились в Крыму 
с Артёмом Василюком, который про-
шёл путь от добровольца до военного 
инвалида, потом пил, проходил реаби-
литацию и нашёл спасение в настоль-
ном теннисе. Он очень искренне рас-
сказал им о своей жизни.

— Артём заинтересовал нас своей 
искренностью и готовностью поде-
литься воспоминаниями своей жиз-
ни, — рассказывает режиссёр Сева-
стьян Смышников. — Он был готов 
к максимально честному и даже ин-
тимному разговору. Он делился та-
кими чувственными темами, кото-
рые не каждый готов раскрыть. Его 
история многообразна, 
неоднозначна, тем и ин-
тересна.

Название спекта-
кля «Позывной Ти-
ш и на» род и лось 
из одного из силь-
ных впечатлений 

бывшего участника боевых действий. 
Артём Василюк довольно подробно за-
помнил минуты затишья на передовой. 
Когда слышны были каждый шорох 
листвы, поющая птица. В тех местах 
очень не хватает тишины, и Василюк 
наслаждался ею в редкие минуты, ког-
да она всё же случалась.

Жанр спектакля авторы определи-
ли как документальная драма. Назвать 
историю Артёма Василюка пьесой они 
не решились. Как объясняет поста-
новщик, по причине того, что жизнь 
не окончилась и в ней ещё будет мас-
са событий. И вероятно, что у произве-
дения будет продолжение. В спектакле 
Театра Олега Табакова главную роль 
сыграл актёр «Современника» Нико-
лай Клямчук. Из его портретов собран 
коллаж афиши. Стильная проекция — 
един в десяти лицах.

— Постановка на актуальную тему, 
а говорить о событиях, которые про-
исходят здесь и сейчас, языком теа-
тра очень сложно. Но ребята набра-
лись смелости, — замечает Владимир 
Машков. — Это история простого пар-
ня, в ней нет ничего придуманного, нет 
художественной литературы. Она со-
стоит из его рассказов и воспомина-
ний. Артём и есть настоящий русский 
человек, с его размышлениями, стра-
хом и верой.

Как говорит Владимир Машков, 
вспоминая слова советского психо-
лога Льва Выготского, искусство — 
это способ уравновешивания чело-
века с миром в самые ответственные 
и критические минуты жизни. Услы-
шать и быть с самим собой откровен-
ным очень важно для людей. «Сейчас 
ребята за ленточкой делают всё, что 
от них зависит, и мы тоже будем», — до-
бавляет народный артист.

Артём на гражданке служил 
в Ростове-на-Дону в МЧС, выносил 
людей из горящих зданий. В первые 
дни военных действий он записался 
добровольцем.

В спектакле рассказывают о слож-
ных и трагических событиях: преда-

тельство близкого человека, тот 
самый бой и решение — сдаться 
или бороться, выжить или погиб-
нуть. Артём выжил, но стал инва-
лидом, ему оторвало половину 

ноги. Будто в награду, рассказы-
вают в спектакле, Василюк встре-

тил настоящую любовь. И когда, ка-
залось бы, всё страшное уже было 

позади, герой вновь оказал-
ся на поле боя. Только те-

перь уже с самим собой. 
Этот этап стал од-

ним из самых слож-
ных в жизни Артё-

ма. На гражданке 
он с трудом адап-

тировался к мир-
ной жизни. Бои из-
менили его, и теперь 
надо было ответить 
себе на новые вопро-
сы. Как начать жить? 
Ради чего? Пить или 
не пить? И об этом 
тоже рассказывает 

спектакль «Позывной 
Тишина».

Разные воспомина-
ния вытаскивал из себя 
герой, но больше всего ре-
жиссёра задели его раз-

мышления о том, что та-
кое патриот.

— Кто это? Можно сказать — человек, 
который любит Родину. А Артём срав-
нил это с чувством к маме. Мама равно 
Родина. Просто. Но как часто эти про-
стые вещи забываются. Мы хотели вы-
вести их на первый план.

Постановочная группа с нетер-
пением ждала на премьере Василю-
ка. В «Современник» приехали другие 

отвоевавшие, в том числе инвали-
ды. У одного из них, Егора Широбоко-
ва, протез ноги такой же, как и у героя 
спектакля. Прапорщик получил тяжё-
лое ранение в результате миномётно-
го обстрела и сам себе оказывал пер-
вую помощь.

— Большая берцовая кость была уже 
полностью раздроблена, я первым де-
лом наложил жгут, но кровь не оста-
навливалась, пришлось отрезать само-
му себе ногу, — шокировал признанием 
Егор. — Выбора не было. 19 месяцев ра-
боты подсказали только такое реше-
ние. Обработал рану гемостатиком, 
и кровь остановилась.

Как признался Егор, он на поле боя 
так не волновался, как перед началом 
спектакля. Тем временем в фойе появил-
ся Артём Василюк. В скромном моло-
дом человеке в джинсах и сером пид-
жаке не распознать героя спектакля. 
Он не боялся увидеть, как инсценирова-
ли его историю в Театре Олега Табакова.

— Мне жена всегда говорит: «Ты танк 
подбил, что тебя может остановить», — 
признался «Известиям» Артём. — Та-
ких, как я, тысячи. Военнослужащие 
ежедневно совершают подвиги на пе-
редовой, и молодое поколение должно 
знать об этом. Можно говорить сколь-
ко угодно, но когда ты оказываешься 
там, слетают все маски.

Сейчас Артём ставит рекорды 
в спорте. Он занимается настольным 
теннисом, стал победителем несколь-
ких соревнований. Его приглашали 
в паралимпийскую сборную России, 
но он отказался. Много дел.

Спектакль в пространстве Другой 
сцены создаёт прямой контакт рассказ-
чика со зрителем. На небольшой сцене 
постановщикам удалось представить 
мирную жизнь, блиндаж, госпиталь 
и даже поле боя. Художник Иршат Ази-
ханов придумал конструкции, которые 
лёгким поворотом превращаются из кап-
тёрок в жилой дом, из двухъярусной кро-
вати — в операционную, из многоэтаж-
ки — в руины Донбасса. Иллюзию боя 
помогали создавать световое оформ-
ление Айвара Салихова и пиротехника.

Культура

Экранное меню
42 американских фильма выйдёт в российский 
прокат в 2025 году

Елизавета Крылова, Юлия Фролова 

Д ве недели назад в графике релизов 
в России было 35 названий амери-

канских картин. Сейчас их уже 42, не счи-
тая перевыпусков старых картин. Среди 
главных новинок — боевик «Балерина» 
из вселенной «Джон Уик», «Обезьяна» 
по Стивену Кингу, «Шоугёрл» с Памелой 
Андерсон, «Горизонты 2» Кевина Костне-
ра и «Под огнём» Алекса Гарленда. К этим 
новинкам в скором времени могут до-
бавиться голливудские блокбастеры — 
в индустрии отмечают, что новый этап 
отношений России и США может соз-
дать условия для возвращения голли-
вудских мейджоров. Но, как пояснили 
«Известиям» эксперты, будет это небы-
стро и непросто.

Российские дистрибьюторы не ис-
ключают возвращения в ближайшее 
время голливудских студий в связи 
с новым этапом отношений России 
и США. На Европейском кинорынке, 
который только что прошёл одновре-
менно с 75-м Берлинским международ-
ным кинофестивалем, верят в скорое 
возвращение мейджоров, сказал «Из-
вестиям» источник. Ещё один собе-
седник «Известий» сообщил, что рос-
сийские кинокомпании заключили 
ряд сделок по зарубежным релизам, 
которые к настоящему моменту ещё 
не закрыты. Сколько среди них аме-
риканских фильмов, станет извест-
но в ближайшие недели по мере того, 
как компании будут объявлять о сво-
их сделках.

При этом до конца 2025 года офи-
циально в российский прокат выйдет 
как минимум 42 американских релиза. 
Две недели назад в графике премьер 
было порядка 35 фильмов от амери-
канских студий. В числе главных но-
винок боевик «Балерина» из вселенной 
«Джон Уик», хоррор «Обезьяна» Осгуда 
Перкинса по одноимённому рассказу 
Стивена Кинга, «Шоугёрл» с Памелой 
Андерсон, вторая часть «Горизонтов» 
Кевина Костнера, «Под огнём» Алек-
са Гарленда. В марте российские зри-
тели увидят триллер Мела Гибсона 
«Особо опасный пассажир» с Марком 
Уолбергом, а в мае на экраны выйдет 
семейное фэнтези «Очи» с Уиллемом 
Дефо, Эмили Уотсон и Финном Вулф-
хардом в главных ролях. В кинопро-
катной компании Arna Media, которая 
в 2024 году официально привезла в Рос-
сию триумфальную «Анору», сообщи-
ли, что выпустят ещё один фильм Пер-
кинса в России — речь идёт о хорроре 
«Крипер». Прошлогодний релиз Осгу-
да Перкинса «Собиратель душ», кото-
рый тоже легально показали в нашей 
стране, стал кассовым хитом во всём 
мире. При бюджете в $10 млн фильм 

американской студии NEON («Пара-
зиты», «Анатомия падения», «Анора» — 
её фильмы побеждают на Каннском 
кинофестивале) «Собиратель душ» за-
работал более $108 млн, из них почти 
400 млн рублей в России.

Кроме того, среди фильмов, по-
лучивших в этом году номинации 
на «Оскар», пять картин было ку-
плено для российского проката. Это 
«Анора», «Конклав», «Субстанция», 
«Мария» и «Ученик. Восхождение Трам-
па». Последний фильм, правда, так 
и не получил прокатного удостовере-
ния. «Известия» стали единственным 
российским СМИ, тогда поговорившим 
с создателями картины.

Глава ассоциации «Интернет-ви-
део» Алексей Бырдин отметил: уход 
крупных западных киностудий был 
политическим жестом, а не результа-
том санкций. Он напомнил: кроме пяти 
студий-мейджоров и стриминга Netflix, 
почти все американские и многие ев-
ропейские правообладатели не пре-
кращали работать в России, их фильмы 
продолжают легально выходить в ки-
нопрокат и онлайн.

— Те, кто ушёл, имеют возможность 
вернуться в любой момент, и возобнов-
ление политических контактов меж-
ду Россией и США может создать для 
этого условия. В целом многие россий-
ские зрители хотели бы возвращения 
иностранного контента, но после ухо-
да студий в России существенно по-
менялось и продолжает меняться ре-
гулирование информационной среды, 

в том числе в части защиты традици-
онных ценностей. Так что если контент 
вернётся, то не весь. Российский ры-
нок офлайн- и цифрового проката име-
ет хороший потенциал, зарубежные 
студии хорошо знают об этом и могут 
вернуться, если усилиями дипломатов 
России и США возобновление эконо-
мических связей перестанет сдержи-
ваться санкциями и начнёт нормали-
зовываться, — считает эксперт.

Главный редактор портала Profi-
Cinema Нина Ромодановская: для сту-
дий важнее отношение к ним аудито-
рии на внутреннем рынке — главной 
экономической территории. Поэтому 
кто-то захочет вернуться раньше, 
а кто-то позже. Но, что уже понятно, 
возвращаться они будут совсем на дру-
гие позиции.

Фильм «Обезьяна» по Стивену Кингу — одна из главных киноновинок

Ветеран СВО Артём Василюк — 
прототип главного героя спектакля
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Восточные мотивации
Андреева и Рублёв победили в Дубае и Дохе

Дмитрий Гарин 

Российская теннисистка Мирра Андреева победи-
ла датчанку Клару Таусон в финале турнира WTA 

1000 в Дубае. Это первый подобный успех нашей 17-лет-
ней звезды. Она стала самой молодой победительни-
цей в истории «тысячников» и, кроме того, в понедель-
ник станет девятой ракеткой мира. Параллельно в Дохе 
на турнире категории ATP 500 успех праздновал Ан-
дрей Рублёв. В Катаре россиянин обыграл трёх топо-
вых соперников подряд. 

Андреева считалась фаворитом встречи, но начало 
осталось за Таусон. Датчанка сделала брейк в первом 
же гейме, а вскоре повела 2:0. Дальше Андреева собра-
лась и начала давить на слабое место соперницы — при-
ём. Два последующих гейма россиянка отыграла эф-
фектными бэкхендами. Следом девушки обменялись 
брейками — Таусон ловила Мирру на ошибках, росси-
янка пользовалась постоянным неправильным выбо-
ром позиции датчанки.

Всё изменилось в конце сета: после каждой пода-
чи Клара начала поглаживать ногу, явно ощущая дис-
комфорт. И без того не лучший приём стал ещё хуже, 
поэтому на тай-брейке Мирра без шансов разобрала 
соперницу — 7:1 и забрала первую партию.

Незадолго до финала Таусон рассказывала о не са-
мом лучшем своём самочувствии после тяжёлого по-
луфинала с Каролиной Муховой, который продол-
жался три часа. Поскольку Таусон действительно 
находилась не в лучшей форме, Андреевой оставалось 
только добить соперницу. Что она и сделала: во второй 
партии Клара сопротивлялась лишь один гейм, а на-
чиная с третьего только проигрывала. Сет завершил-
ся уверенным успехом россиянки 6:1 — и закономер-
ной победой в финале.

Триумф на дубайском «тысячнике» — настоящий 
прорыв в карьере Андреевой. Во-первых, она стала 
самой юной участницей и победительницей финала 
турниров WTA 1000. Во-вторых, для Мирры это в прин-
ципе первый титул на соревнованиях такого уровня 
в карьере. К тому же на пути к трофею в ОАЭ россиян-
кой были обыграны сразу три чемпионки мейджоров: 
Маркета Вондроушова, Ига Свёнтек и Елена Рыбакина.

Кроме того, благодаря успеху в Дубае Андреева 
взлетела в рейтинге. Теперь она без вариантов первая 
ракетка России. Также Мирра в понедельник станет 
девятой в рейтинге WTA — более того, самой молодой 
участницей топ-10 с 2007 года! Обе позиции — дебют-
ные для теннисистки.

— Результат говорит сам за себя, — сказал «Извести-
ям» олимпийский чемпион, двукратный победитель 
турниров «Большого шлема» Евгений Кафельников. — 

Мы все искренне рады успехам Мирры в таком юном 
возрасте. Что может быть в будущем? Нет смысла га-
дать. Она выигрывает, доставляет удовольствие бо-
лельщикам — это самое главное. А как будет дальше, 
не нужно придумывать. Не стоит ни в коем случае 
сейчас вешать ярлыки. Можно ждать одного, а по-
лучить другое. Никакие ожидания сейчас не тре-
буются, необходимо жить в моменте и получать 
удовольствие от результатов нашей теннисистки.

В первых двух матчах в Дохе против Алек-
сандра Бублика и Нуну Боржеша Андрей Руб-
лёв не затратил много сил, зато в третьем эмо-
ций и борьбы было через край. На тай-брейке 
в решающем сете и лишь с восьмого матч-
бола за поединок он смог добиться побе-
ды над Алексом де Минауром, сеяным 
на турнире под вторым номером. 
В полуфинале же пришлось играть 
с Феликсом Оже-Альяссимом, ко-
торый до этой стадии провёл в Ка-
таре только полтора матча.

После сложной победы над 
квалифаером Кантеном Алисом 
соперники канадца стали сни-
маться. В 1/8 финала это сделал Ха мад  
Меджедович, ранее по-
бедивший Стефа-
носа Циципаса, 
а в четвертьфина-
ле матч досроч-
но закончил 
Да ниил Мед-
ведев. Росси-
янин, усту-
п и в ш и й 
в первом 
сете со  
счётом 
3:6, объ-
я с н и л 
это пи-
щ е в ы м 
отравлением.

Задалась стрельба
Шевченко и Смольский стали триумфаторами в Раубичах

Илья Андреев 

К убок сильнейших биатлонистов-2025 
в Раубичах неудачно завершился для 

нашей мужской сборной. Из четырёх 
возможных золотых медалей три завое-
вал вице-чемпион Игр-2022 в Пекине Ан-
тон Смольский. Белорус выиграл спринт, 
гонку преследования и масс-старт. Рос-
сияне же смогли добыть лишь одну зо-
лотую медаль, которую завоевал Карим 
Халили в индивидуальной гонке. Зато 
порадовали наши женщины. Спринт 
и гонку преследования выиграла Ната-
лия Шевченко, индивидуальную — Ири-
на Казакевич, а в масс-старте первен-
ствовала Виктория Метеля. Также наши 
были успешны в групповых гонках.

Кубок сильнейших спортсменов за-
вершался в воскресенье, 23 февраля, 
масс-стартами. В мужском Карим Ха-
лили замкнул тройку призёров. Несмо-
тря на то что на второй лёжке и первой 
стойке спортсмен допустил по одно-
му промаху, шансы бороться за золо-
то всё-таки были. Но они убежали вме-
сте с Антоном Смольским и ещё одним 
промахом на второй стойке, куда Ка-
рим пришёл в 30 секундах после Анто-
на. В итоге лидер белорусской сборной 
ушёл на круг, но и Карим тоже поймал 
штраф.

Пятый, финишный круг Халили про-
шёл в группе с Дмитрием Лазовским, 
Александром Логиновым и Эдуардом 
Латыповым, эти спортсмены в итоге ра-
зыгрывали серебро и бронзу, и Хали-

ли уступил на последних метрах Ла-
зовскому.

— На последней стойке я уже ри-
сковал, видел, что Антон Смоль-
ский промазал, и понимал, что 
нужно стрелять быстрее, чтобы 

бороться за золото, — рассказал 
«Известиям» Халили. — Остальное 

было уже не так важно, поэтому попро-
бовал, но последним выстрелом недо-
работал. Почему не поборолся с Димой 
Лазовским на финише? Тут такой вы-

ход на финиш — он набрал хо-
рошую скорость на спуске 
из-за моей спины. Трасса до-
вольно жёсткая, и добавить 
в финишном створе было 
тяжело, учитывая, что ноги 

уже были уставшие.
Карим стал лидером сбор-

ной в Раубичах. Помимо бронзы 
в масс-старте он также завоевал золо-
то в индивидуалке и серебро в пасьюте.

— В целом  что-то получилось, 
что-то не получилось, но есть над 

чем работать, — продолжил Халили. — 
До чемпионата России ещё есть время. 
Судя по тому, что состояние в Рауби-
чах было неоптимальное, значит, ещё 
будет возможность попробовать вый-
ти на пиковое состояние.

Также медали сборной принесли 
20-летний юниор Савелий Коновалов 
(серебро в спринте), Антон Бабиков (се-
ребро в индивидуалке) и Александр 
Поварницын (бронза в индивидуал-
ке). Интересно, что все эти спортсмены 
(включая Халили) готовились к сезо-
ну-2024/25 вне сборной и без тренерско-
го руководства Юрия Каминского. Улов 
Белоруссии в личных гонках (спринт, 
преследование, индивидуальная гонка, 
масс-старт) гораздо более значительный: 
три золота, одно серебро и две бронзы.

У женщин масс-старт выиграла 
21-летняя россиянка Виктория Ме-
теля. Выиграла неожиданно для мно-
гих да и для самой себя, допустив все-
го один промах на второй лёжке, что 
отбросило спортсменку на 13-е место 
с отставанием 30 секунд, и этот разрыв 
на третьем круге Виктории сократить 
не удалось. После чистой первой стойки 
она была уже пятой, в 15 секундах, а за-

тем девушки собрались группой лиде-
ров и прошли весь четвёртый круг вме-
сте, готовясь к заключительной стойке. 
С неё Метеля ушла уже лидером и оста-
валась им до финиша (второй стала ещё 
одна россиянка Тамара Дербушева, тре-
тьей — белоруска Ирина Шаклеина).

— Сложно ли было удержать отрыв 
после четвёртого рубежа? Я не знала, 
честно сказать, сколько выигрываю, — 
призналась «Известиям» Виктория Ме-
теля. — Тренеры кричали, но я просто 
не слышала, какое имею преимуще-
ство, до последнего не знала, кто сзади, 
на втором и третьем местах. Если смо-
треть по статистике, у меня лучше полу-
чаются контактные гонки. Но, в принци-
пе, я стараюсь бежать все гонки, во всех 
гонках бороться, будь это гонка с раз-
дельным стартом, масс-старт и так далее.

Ha
m

ad
 I 

M
oh

am
m

ed
 | 

RE
UT

ER
S

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

RE
UT

ER
S

Спорт
Евгений Нарижный

Россиянин Дмитрий Бивол в боксёрском 
поединке в Эр-Рияде победил соотече-

ственника Артура Бетербиева. Бой прод-
лился все 12 раундов и завершился победой 
Бивола решением судей. Таким образом, 
Бивол завоевал звание абсолютного чем-
пиона мира в полутяжёлом весе. 

22 февраля в Эр-Рияде (Саудовская Аравия) 
состоялся реванш между двумя российски-
ми топ-боксёрами — абсолютным чемпионом 
мира в полутяжёлом весе Артуром Бетербие-
вым и экс-обладателем титула WBA Super Дми-
трием Биволом. Их первая встреча определила 
первого абсолютного чемпиона из России в ве-
совой категории, однако неоднозначный исход 
вызвал спор, благодаря чему реванш состоялся 
уже через четыре месяца.

Организация первого поединка была слож-
ной: долгое время стороны не могли догово-
риться. Когда дата была назначена на 1 июня 
2024 года, бой пришлось отложить из-за трав-
мы Артура. Пока он восстанавливался, Дмитрий 
провёл ещё один поединок и выиграл. В ито-
ге бойцов свели в ринге 12 октября в Эр-Рияде. 
В напряжённой 12-раундовой встрече победу 
большинством голосов судей одержал Бе-
тербиев: один насчитал 116:112 в его 
пользу, второй — 115:113, а тре-
тий зафиксировал ничью — 
114:114.

Команда Бивола не согласилась с таким ре-
шением, особенно с вердиктом польского судьи, 
отдавшего восемь раундов Артуру. По мнению 
тренера Дмитрия Геннадия Машьянова, его по-
допечный заслуживал победу со счётом 8:4. Фа-
наты и эксперты разделились во мнениях, но сам 
Бивол принял поражение с достоинством. 

Повторный поединок начался в два часа ночи. 
В первом раунде Дмитрий бил чаще и был доволь-
но точен, иногда он проводил хорошие силовые 
комбинации, на что Артур старался отвечать. Би-
вол вкладывался в удары, но в конце первого ра-
унда сам пропустил несколько ощутимых панчей.

Во втором раунде Бетербиев продолжил 
идти вперёд, но Бивол уверенно отвечал. Ар-
тур наращивал темп, пытался пробивать блок 
Дмитрия, и иногда ему это удавалось. Бивол же 
активно двигался, что помогало ему ловить Бе-

тербиева и доносить удары. Контрудары Дми-
трия позволили ему забрать и этот отрезок — по-
хоже, что он повёл уже 2:0.

В третьем раунде Артур стал ещё активнее, 
и на старте отрезка Дмитрий немного сбавил 
под градом ударов соперника. Бетербиев же 
продолжал прессинговать, но Бивол прино-
ровился и снова стал хорошо контратаковать. 
Дмитрий работал серийно, и у него получалось 
почти всё — в какой-то момент его активность 
заставила соперника уйти в глубокую защиту. 
Победителем этого раунда снова стал Бивол — 
за счёт количества нанесённых ударов.

Бетербиев не сбавлял в темпе — начало чет-
вёртого раунда снова прошло при его прессинге. 
После стартового спурта Бивол начал действо-
вать активнее, но будто решил немного отдох-
нуть. Артур неплохо попадал и даже слегка 

сбил с ног соперника, однако никакого нокдау-
на не было. Бетербиев бил чаще и точнее — эта 
трёхминутка точно уходит ему.

Пятый раунд снова начался с давления от Ар-
тура, но Дмитрию удавалось сохранять дис-
танцию и отстреливаться. При этом Бивол был 
совсем неактивен — Бетербиев отлично справ-
лялся, часто попадал по голове и по сумме дей-
ствий забрал ещё один отрезок.

Шестой раунд — снова активный Артур и ра-
ботающий вторым номером Дмитрий. Бетер-
биев роскошно атаковал и, казалось, перело-
мил ход поединка. Бетербиев часто бил в блок, 
но Бивол отвечал не так хорошо, чтобы отдать 
ему раунд. При этом в конце отрезка он немно-

го активизировался, однако трёхминутка сно-
ва за Бетербиевым — так 3:0 превратились в 3:3.

Прошла ровно половина боя, и в седьмом ра-
унде Бивол стал активнее. Бетербиев продолжал 
действовать в своей манере, но Дмитрий здоро-
во работал вторым номером, отвечая на атаки 
оппонента. Вперёд Бивол не шёл, однако попада-
ний было достаточно, чтобы отдать отрезок ему.

В восьмом раунде Бетербиев не сбавлял тем-
па, но Бивол отлично отвечал. Дмитрий снова 
стал действовать свободно, благодаря чему ему 
удавалось выбрасывать немало удачных комби-
наций. Дмитрий здорово двигался, хотя и пропу-
скал от Артура редкие акцентированные удары, 
которых к окончанию раунда становилось боль-
ше. При этом концовку Бивол вроде бы забрал, 
а с ней и весь раунд.

В девятом Бетербиев и Бивол будто избрали 
одинаковую тактику — оба били жёстко и се-

рийно, но Дмитрий разбавлял серии одиноч-
ными джебами. Артур пробовал пробить 
по корпусу, но его соперник действовал 
удачнее.

Десятый раунд начался осторожно 
со стороны обоих боксёров. Если счёт 
по итогам девяти отрезков действитель-
но 6:3 в пользу Бивола, Бетербиеву нужно 

выиграть все три финальные трёхми-
нутки, чтобы не проиграть, а за-

кончить вничью. У Артура 
получалось не всё, его 

прессинг не работал, 
Дмитрий здорово 
отбивался серия-
ми и не давал ча-
сто по себе попа-
дать.

Артур перехва-
тывал инициативу, 
но ненадолго — со-
перник удачно его 
ловил. После окон-

чания раунда было 
похоже, что победу 

Бетербиеву принесёт 
только нокаут.

Свести счёт
Бивол стал абсолютным  
чемпионом мира — как Дмитрий 
взял реванш у Артура Бетербиева
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